
…В тот день мне предстояло самое необычное 
интервью в моей жизни. Я сидела в кафе и жда-
ла настоящего экстрасенса, Алексея Гришина. Он 
парапсихолог, дипломированный специалист по 
оккультным наукам, участник шоу «Битва экс-
трасенсов» и работает в Центре развития лич-
ности Натальи Бантеевой. Алексей опаздывал, 
поэтому я решила посмотреть его инстаграм. 
Обычные фотографии в стиле «мой завтрак», «я 
в спортзале» и «моя новая татуировка» переме-
шивались с такими, как: «мой готический ора-
кул», «я гадаю», «мой портрет», «я колдую, а во-
круг свечи». Особенно меня удивила картинка 
«в дар Природе я повесил первый испеченный 
блин на ветку березы». 

Но вот и Алексей! Пока я сидела в Интерне-
те, он успел поссориться с официанткой, требуя 
самый крепкий кофе в большой чашке для чая. 
Передо мной высокий молодой человек, под-
стриженный наголо и одетый во все черное. У 
него высокий лоб и доброжелательная улыбка. 
Надеюсь, Алексей не наведет на меня порчу. 

Как экстрасенс, что вы умеете? – с дрожью 
в голосе спрашиваю я.
– Проще ответить, чего я не умею, – заяв-
ляет парапсихолог. – Я делаю привороты, 
снимаю порчу… Иногда у меня получается 
предсказывать будущее. Вот, например: 
я человек аполитичный, не отслеживаю 
новости, но полгода назад я видел вещие 
сны, связанные с событиями на Украине. А 
пару лет назад предсказал цунами в Вели-
кобритании.

Еще я могу общаться с теми, кто умер. 
Люди часто просят, чтобы я что-то передал 
их погибшим родственникам, что-то спросил у 
них. Я сам не понимаю, как со мной происходят 
те или иные вещи.

Используете ли вы магический шар, карты 
или еще что-нибудь? 
– У всех журналистов очень предвзятое отноше-
ние к экстрасенсам, – обижается Алексей. – Вам 
нужно было сходить ко мне на сеанс. Я эстет и 
очень люблю карты таро. Иногда гадаю себе 
или друзьям на кофейной гуще. А магический 
шар – это, простите, вульгарно. Я считаю, что 
истинное колдовство – не использовать ничего. 
Это высший пилотаж, мастерство, к такому нуж-
но стремиться! 

– Алексей, у вас есть высшее психологиче-
ское образование. Как вы считаете, может ли 
хороший психолог выдавать себя за экстра-

сенса? – осторожно спросила я.
– Нет. Каким бы хорошим ни был психолог, он 
не сможет, например, определить по фотогра-
фии, от чего умерла мать посетителя. Но в Ин-
тернете есть огромное количество объявлений 
об услугах экстрасенсов, и почти все – бездари и 
шарлатаны. В такой области, как эзотерика, нет 
чего-то точного, конкретного. По-
этому она может стать при-
бежищем для оди-
ноких людей, 

считающих, что они уникальны. Для некоторых 
это становится способом выделиться, мне жаль 
таких людей. Настоящий экстрасенс расскажет 
вам о том, чего он знать физически не может. 

Может ли экстрасенс вылечить человека, от 
рака, например? 

– Я не занимаюсь этим. Для это-
го есть врачи, но у меня 

есть и несколько 
знакомых це-

лителей с медицинским образованием. Ко мне 
иногда обращаются душевно больные люди. С 
шизофренией, истерией, паранойей. Любой дол-
жен понимать, что здесь нужно исключительно 
медикаментозное лечение. Но экстрасенс может 
решить, что здесь нужно снимать порчу. А это об-
ряд, в котором используются различные образы, 
символы, знаки, атрибуты, происходит работа с 
подсознанием человека. А с воображением ши-
зофреника работать нельзя. Такой обряд может 
привести к срыву. Поэтому есть ряд тонкостей, о 
которых надо максимально корректно говорить 
больным людям, советуя пойти к врачу.

С какими вопросами к вам чаще всего обра-
щаются люди?
– Часто приходят с проблемами в бизнесе, просят 
помочь открыть удачу, сделать деньги. Но больше 
всего я люблю консультировать, «просматривать» 
события жизни человека. Ведь любой обряд – 

тяжелый труд, очень часто устаешь от людей. 
После участия в «Битве экстрасенсов» у меня 
много посетителей, иногда бывает по 15-20 
человек в день, – гордо говорит экстрасенс, – 
но в основном люди приходят с проблемами 
в личной жизни. Тогда я делаю привороты, 
могу снять «печать одиночества».

Но разве это правильно – делать приво-
роты? – я вспоминаю множество филь-
мов, страшилок, сказок и даже анекдо-
тов, в которых подобное осуждалось. 
– Ну, знаешь, это ведь не моя проблема. Если 
люди соглашаются, идут на поводу у соб-
ственного эгоизма, прихоти… И потом, я всех 
предупреждаю о последствиях. Приворот де-

лается на крови. И это опасно, порой доходит 
до того, что мужчина спивается или попадает в 
автокатастрофу, умирает, потом погибает жен-

щина. Открывается черная воронка. Но эти люди 
идут на такое, так туда им и дорога, может, это и 

к лучшему. Мне кажется, все в мире очень субъ-
ективно. Так, например, порча может принести 
благо. Иногда человека нужно погрузить в такое 
болото, что, только добравшись до самого дна, он 
может подняться наверх. Когда я делаю порчу, я 
считаю, что занимаюсь благим делом. Благодаря 
тем страданиям, которые входят в жизнь людей, 
они потом становятся сильнее, рассудительнее, не 
повторяют прошлых ошибок. 

Вскоре экстрасенс, сославшись на загруженный 
график, уехал. А я осталась, размышляя о том, 
крепко ли Алексей спит по ночам. «Все-таки 
крепко», – думаю я, вспоминая стоимость одного 
сеанса. 

Нет, он точно наведет на меня порчу. g
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ГАЗЕТА ДЛЯ ПОДРОСТКОВ, СДЕЛАННАЯ САМИМИ ПОДРОСТКАМИ

САНКТ-ПЕТЕРбуРГСКИй ГОРОДСКОй 
ДВОРЕц ТВОРчЕСТВА ЮНых

Из инстаграма колдуна

Ваши веки медленно 
тяжелеют. Вокруг вас ниче-
го нет. Вы чувствуете внутрен-
нее умиротворение. А теперь 
загляните внутрь вашего со-
знания и попробуйте ответить 
на вопрос: часто ли с вами слу-
чались вещи, которые вы не в 
силах объяснить?

С нами, например, часто 
происходили такие ситуации, 
но это не какое-нибудь НЛО, 
черная магия или снежный че-

ловек. Мы обратили внимание 
на необъяснимые вещи, кото-
рые происходят с нами каждый 
день. Душа, энергетика, реин-
карнация, вещие сны, суеве-
рия, гадания – наверное, каж-
дый из нас слышал эти слова, 
но порой мы не можем объяс-
нить, что они вообще значат, в 

чем суть и как все происходит. 
Может быть, в нашем выпуске 
вы найдете ответы на некото-
рые вопросы, посмеетесь над 
чем-то или скажете, что все 
это чушь и вздор. Если честно, 
мы до конца не разобрались 
во всем происходящем вокруг 
нас. Мы не берем на себя роль 

пророков, мудре-
цов или просто лю-

дей, которые знают, 
как и что нужно делать. 

Но у нас есть свои мысли 
на тему того, что нельзя объ-
яснить и мы считаем, что в них 
есть что-то интересное. 

Ваши веки медленно под-
нимаются. Вы приходите в 
себя. Спокойно разворачивае-
те газету и начинаете вдумчи-
во и не спеша читать.

кОЛОНкА редАктОрОв

Сеанс провели Карина МЕРКУРЬЕВА и Андрей КЛЕМЕНТЬЕВ

Вероника КУЗНЕЦОВА
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2 В Аничковом

Минобразование приняло решение о 
введении в 2015 году значительных 
изменений в процедуру и содер-
жание единого государственного 
экзамена. По указанию В. В.  Путина 
планируется ввести в качестве обя-
зательного экзамен по литературе в 
форме сочинения, успешная сдача 
которого станет допуском к осталь-
ным экзаменам. Сдача единого 
госэкзамена может растянуться на 
два года. Озвучены предложения 
сдавать ЕГЭ по русскому языку после 
9 класса, когда фактически заканчи-
вается изучение предмета. 
Узнав о планирующихся изменениях, 
я решила поговорить с экспертом ЕГЭ 
по литературе Нелли Васильевной 
Сизовой по поводу сдачи экзаменов 
в этом мае.

Нелли Васильевна, как вы относитесь 
к переходу на новый этап сдачи ито-
говой аттестации?
Такой формат сдачи итоговой аттеста-
ции вполне приемлем на сегодняшнем 
этапе, потому что предполагается, что 
выпускнику на экзамене предоставля-
ется возможность высказать свое мне-
ние по предложенному вопросу, так 
как все темы сочинений (в экзамене по 
литературе) представлены в виде во-

просительных предложений. Изначаль-
но предполагается, что ребенка спра-
шивают о том, как он видит какую-то 
конкретную ситуацию в конкретном ху-
дожественном произведении. Если бы 
это было представлено исключительно 
в рамках «как я вижу», это было бы не 
очень измеряемо. Потому что какой 
линейкой, весами или другой единицей 
измерения это можно измерить – пра-
вильность позиции ученика? 

Да, на мой взгляд, проще выставить 
оценку за правильное решение зада-
чи, чем за высказывание собственно-
го мнения. Тогда по какому принципу 
оценивается экзамен по литературе?
В этом отношении литература, разуме-
ется, самый трепетный предмет, поэто-
му у нас единицей измерения является 
волшебное словосочетание «позиция 
автора». Во всех критериях говорится, 
что ребенок, желающий заработать 
баллы, обязан высказаться, основыва-
ясь на позиции автора. В итоге соеди-
няются сразу два момента. Первое – мы 
можем проверить, насколько ребенок 
владеет информацией, знает ли он ге-
роев, содержание, читал ли ученик про-
изведение в принципе, или он просто 
пережевал краткое содержание. Вторая 
составляющая – это возможность согла-
ситься или опровергнуть предлагаемую 
литературоведами «позицию автора». 

Другое дело, что легче согласиться, по-
тому что необходимо, по условиям кри-
териев, привести ряд аргументов в под-
держку высказывания. Поэтому, если 
ребенок хочет категорически противо-
стоять, то пусть аргументирует. Вот если 
я хочу сказать, что листья оранжевые, а 
не зеленые, то как минимум, я должна 
найти аргументы, чтобы вы, глядя на 
листья, хоть на минуту со мной согласи-
лись. Но если я их не найду, то я зачем 
это говорить? Так и в сочинении: если 
есть чем свою позицию мотивировать 
из текста, тогда пожалуйста. Но если 
ученик начинает руководствоваться в 
«Отцах и детях», к примеру, собствен-
ными воззрениями, и при этом называ-
ет Ольгу главной героиней... Это проис-
ходит практически каждый год, потому 
что подумаешь – перепутали Ольгу из 
«Обломова» с Анной. Какая разница? 
Кто будет тогда слушать его мнение, 
если он даже не ориентируется в про-
изведении? Я не хочу, чтобы вы сейчас 
решили, что я настаиваю на том, что 
ребенок должен высказываться только 
в унисон с авторской позицией. Со-
всем не так: его позиция должна быть 
аргументирована фактами из произве-
дения.

Значит, вам нравится подобный фор-
мат проверки знаний. А что еще в эк-
замене вы считаете достойным ново-
введением? 
Наличие двух сочинений, которые мы 
называем «диахронными». Для того, 
чтобы получить за них баллы, нужно 
включить в контекст историко-литера-
турного произведения отрывок из того 
произведения, что приведено. При этом 
задан аспект сравнения, и ребенок без 
текста, сидя в аудитории, должен найти 
в своей памяти нужное. То есть баналь-
но быть начитанным. Поэтому ученик, 

который не прочитал кодификатор, не 
напишет хорошо экзамен никогда. Так 
это и правильно. Если вы хотите полу-
чить хорошую оценку, то читайте, го-
товьтесь. Как-никак литература – один 
из самых трудных экзаменов. 

А какие недостатки вы  видите у этой 
системы?
Камеры. Как это ни странно, но тоталь-
ный контроль, который с каждым го-
дом становится все страшнее, – это то, 
что мне не нравится больше всего. По-
тому что плохо это, когда общество на-
чинает жить с мыслью, что каждый его 
шаг контролируют и это правильно. Не 
раз уже слышала восторженные слова 
родителей о том, что вот, дети теперь 
не будут списывать, порядок, наконец, 
наступит. Нет, порядок наступит, когда 
в основе будет лежать честность уче-
ника, а не страх быть пойманным. Ду-
маю, что камеры – это не преграда для 
списывания: всего лишь препятствие, 
чтобы избежать которого, ученики 
просто-напросто изобретут новые 
способы обмена данными. С сочине-
нием были те же проблемы, именно 
поэтому от него и отказались. О какой 
проверке знаний может идти речь, 
если все варианты работ уже давно 
опубликованы в Интернете? 

А как проходит проверка ЕГЭ по ли-
тературе?
Перед тем как описывать процесс, надо 
сказать, что литература – это един-
ственный экзамен без ключей. То есть 
вся ответственность за выставляемые 
баллы лежит на экзаменаторе. Точнее, 
на экзаменаторах. Потому что про-
верку осуществляют параллельно два 
эксперта. И если выставленные баллы 
отличаются хотя бы на единицу, то ра-
бота отправляется на перепроверку к 

третьему экзаменатору. Таким образом, 
за день эксперт, в среднем, проверяет 
один или два протокола, а один  прото-
кол – примерно двадцать работ. Кто-то 
способен проверять по сорок работ в 
день и его работоспособность от такого 
объема не уменьшается. А кто-то, как я, 
наоборот, чтобы глаз не замыливался, 
проверяет только двадцать. К тому же, 
стоит понимать, что на проверяющих 
лежит огромная ответственность, кото-
рая постоянно давит своим грузом на 
психику. Потому к концу проверки на-
чинаются головные боли, усталость, тя-
жесть. К тому же есть еще нагрузка и на 
глаза, потому что почерк у всех разный 
и эксперт обязан прочесть его, каким 
бы тот ни был. 

А что  вы скажете о подготовке уче-
ников?
Дети вечно хотят получить все, не при-
кладывая сил. Хотя, конечно, среди них 
много тех, кто готовится много и упорно. 
Просто, как ни крути, но многие все же 
уповают на других – репетиторов, свер-
стников, с которых можно будет списать. 
А этого делать ни в коем случае нельзя, 
потому что официально школа не гото-
вит учеников к экзаменам. Она только 
должна помочь сориентироваться, по-
тому вся ответственность за хороший 
балл при поступлении лежит на ребенке.

Значит, это правильно, что детям с 
первого класса рассказывают о слож-
ностях ЕГЭ, и подготовка к сдаче эк-
заменов начинается чуть ли не в на-
чальной школе?
Нет, ни в коем случае не надо делать из 
ЕГЭ культ, потому что вечное натаски-
вание дискредитирует экзамен. Надо 
просто выполнять программу в соот-
ветствии со стандартами. Не стоит из-за 
экзаменов лишать детей детства. g

Привычная дорога до «Диво-остро-
ва». Даже как-то грустно поворачи-
вать от аттракционов и киосков со 
сладкой ватой и сахарными яблоками. 
Но вот мы выходим на аллею, замо-
щенную булыжником, видим витую 
калитку, и как будто попадаем в кир-
пичный замок – замок Эколого-био-
логического центра (ЭБЦ).

Балерины не могут без зеркала и 
станка, спортсмены без просторного 
зала со снаряжением, а биологи – без 
зоопарка, дендрариума и оранже-
реи, где проводятся занятия у учени-
ков и экскурсии для школьников. Все 
это строилось вместе с двухэтажным 
учебным корпусом, куда перебрались 
биологические лаборатории из Анич-
кова дворца. 

«До того, как ЭБЦ переехал на Кре-
стовский, у нас был музей биологии 
моря, который создал Евгений Алек-
сандрович Нинбург, и его лаборатория 
экологии морского бентоса. Этот уни-
кальный коллектив уже более 50 лет ра-
ботает в Кандалакшском заповеднике 
на Белом море», – рассказывает Артур 
Рэмович Ляндзберг, директор Эколого-
биологического центра. «А сейчас мы 
создали интерактивную экспозицию 
«По следам Сайруса Смита» на деньги, 
выигранные по гранту. В центре был 
огромный пандус, совершенно пустой. 
В качестве героев экспозиции мы взя-
ли персонажей из романа Жюля Верна 
«Таинственный Остров», которые по-
падают на воздушном шаре на необи-
таемый остров и пытаются выбраться. 
Вместе с героями ребята узнают, как 

сориентироваться по солнцу и звездам, 
как определить широту и долготу мест-
ности, как сконструировать подзорную 
трубу, как работает акваланг, как вязать 
разные узлы. Наконец, все это сделав, 
можно попасть на «Наутилус» к капи-
тану Немо и уплыть с острова». В этом 
году планируется двинуться вглубь, за-
нять продолжение пандуса внизу, на 
цокольном этаже: там собираются соз-
дать мастерскую капитана Немо, где 
будут находиться разные природные 
изобретения, которые используются 
человеком в жизни. 

В ЭБЦ есть различные програм-
мы для обучения и развития детей 
и подростков. Самыми маленькими 
учащимися являются дети трех-шести 
лет, которые пришли в школу-студию 
«Чудо-мир». Они играют, лепят, рисуют, 
много гуляют по парку и оранжерее, 
могут поиграть в зоопарке центра со 
специально обученными животными. 
У каждого малыша есть свой дневник 
наблюдений, где он пытается записать 
или зарисовывает увиденное. 

Артур Рэмович продолжает свой 
рассказ о лабораториях ЭБЦ: «У нас 
есть химия для младших ребят, кото-
рые химии еще не изучают. Видимо, 
желание взорвать школу появляется 
раньше, чем начинается химия. Это 
просто знакомство с наукой. Они рас-
тят кристаллы, делают несложные ре-
акции, что-то синтезируют. У нас есть 
химическая лаборатория, где можно 
это делать». А старшие кружковцы из-
учают, как человек загрязняет окружа-
ющую среду и какие вещества человек 
использует в своем быту, как они влия-
ют на живые объекты. Они учатся ана-
литическим методам, учатся тому, как с 

помощью химических методов можно 
оценить состояние воды, воздуха, по-
чвы, продуктов. «Вот например, в этом 
году нас приглашают в Алтайский край. 
Там на одной из рек ведется разработка 
золота открытым способом, при этом 
существуют мощные негативные воз-
действия на саму реку и окружающий 
ландшафт. Детскую экспедицию при-
глашают, чтобы мы помогли оценить 
степень этого воздействия, провести 
химические анализы», – делится плана-
ми директор Эколого-биологического 
центра. 

На ландшафтном дизайне подрост-
ки осваивают профессию – она сейчас 
очень популярная. В этом коллективе 
ребята учатся, как можно сделать из 
какой-то территории, используя ее 
природные особенности, что-то ин-
тересное и красивое. Изучают, какие 
материалы при этом можно исполь-
зовать, чтобы это было без вреда для 
окружающей среды, и какие растения 
нужно использовать так, чтобы они 
жили долго, не ссорились друг с дру-
гом и радовали глаз. Продукты, выра-
щенные овощеводами Эколого-био-
логического центра, с удовольствием 
едят животные мини-зоопарка, а 
ребята, потренировавшись здесь, са-
жают новые сорта на своих дачах или 
балконах. «Наш центр действительно 
очень многоликий. Например, про-
грамма «Цветы и эльфы», может быть, 
напрямую и не связана с биологией, 
но то, что делают ребята, помогает им 
развиваться. Они шьют костюмы, де-
лают профессиональных кукол и ком-
позиции из природных материалов, 
а потом результаты работы отправля-
ются на выставки», – уточняет Артур 
Рэмович. А выставок в центре много: 
они проводятся постоянно. В апреле 
закончилась выставка проектов сол-
нечных часов учащихся дворцовского 
дизайн-центра. И сразу началась дру-
гая, посвященная Муми-троллям – ее 
авторы из студии флордизайна ЭБЦ. 

Лаборатория агроэкологии, инже-
нерной экологии и ресурсоведения 
(АИР), несмотря на свою серьезность, 
прекрасно умеет веселиться. Кирилл 
Табунов и Алена Кочегарова, смеясь, 
рассказали нам, как странно на них 
смотрели люди в метро, когда учащи-
еся АИРа везли через весь город расте-
ния для пересадки со склада сорняков 

Таинственный 
Крестовский 
остров

Не делай из ЕГЭ 
культ

Элина НИКУЛЬШИНА
Дарья САВЧЕНКО

Надежда ПОДБЕРЕЗНЫХ

Взгляд из-под парты

на клумбу при Эколого-биологическом 
центре. Кроме того, преподаватели 
вместе со своими учениками создают 
небольшой музей. Он представляет со-
бой витрины с заданиями: где-то нужно 
отгадать кроссворды, где-то найти лиш-
нее растение, узнать, из чего сделана 
та или иная вещь. Часть экспозиции 
приносили посетители, учащиеся ЭБЦ 
и преподаватели. Елена Юльевна Ере-
меева, например, незаконно провезла 
в чемодане через границу огромную 
шишку из сосновых лесов Америки.

«Наш центр выглядит довольно не-
обычно, поэтому часто его используют 
при съемках фильмов. Однажды ЭБЦ 
играл роль частной психиатрической 
клиники. Съемки закончились, но еще 
не успели убрать весь реквизит. И нас 
на дверях висела табличка «Психиа-

трическая клиника». И вот как-то я в 
окно увидел: по дорожке к Центру идет 
женщина, она поднимается по ступень-
кам и упирается в табличку. У человека 
полный ступор, она вроде как пришла в 
Эколого-биологический центр. И непо-
нятно, надо ли заходить в это странное 
здание – вдруг потом не выпустят. Вот 
она, бедная, и топчется на крыльце», – 
вспоминает Артур Рэмович.

Сейчас такой таблички нет, и ни-
кто не боится заходить в Эколого-
биологический центр. И наблюдая за 
ребятами, спешащими в ЭБЦ, а не в 
«Диво-остров» к сахарным яблокам и 
аттракционам, мы их понимаем: когда 
в солнечный яркий день можно найти 
место, где тебя ждут, готовят сюрпризы 
и показывают звездное небо круглые 
сутки, хочется спешить туда. g
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3Гонка по жизни

Уже восьмой год подряд сре-
ди учащихся российских школ 
проводится конкурс лучших 

проектов в разных областях на-
уки и технического творчества. В 
течение долгого времени увле-
ченные наукой ребята из самых 
разных городов России работа-
ли над своими проектами, луч-

шие из этих работ юные ученые 
представили в Санкт-Петербурге 
на открытой научно-практиче-
ской конференции «Будущее 
сильной России – в высоких тех-
нологиях». 

9 апреля в концертном зале 
«Карнавал» состоялась цере-
мония открытия конференции. 
Она началась с выступления 
почетных гостей – представи-
телей комитетов Правительства 
Санкт-Петербурга, которые по-
желали всем участникам успе-
хов и продуктивной работы. С 
большого экрана зрителей по-
приветствовал командир под-
водного ракетного крейсера 
стратегического назначения 
«Александр Невский» и члены 
экипажа международной кос-
мической станции. Несмотря 
на формат научной конферен-
ции, выступления докладчиков 
и видеообращения перемежа-
лись красочными творческими 
номерами. Особенно нам за-
помнилось выступление тан-
цевального коллектива «Эле-

гия» в финале церемонии.
На следующий день началась 

работа секций, в каждой из ко-
торых участники представляли 
свои работы на суд жюри и зри-
телей. Весь день ребята расска-
зывали о своих исследованиях 
в математике, физике, аэрокос-
мических технологиях, програм-
мировании, экологии, биологии, 
медицине и краеведении. Из 
всех проектов наибольшее вни-
мание привлекали созданные 
юными изобретателями роботы: 
датчики давления, автоматизи-
рованная метеорологическая 
станция, «фабрика канатов», 
способная сплетать множество 
отдельных нитей в одну, робот 
для приготовления бутербро-
дов и многие другие собирали 
вокруг себя целые группы зри-
телей. Каждый из них имел воз-
можность не только послушать 
доклад автора проекта, но и 
проверить технику в действии. 
Рядом с электронной девочкой 
«Greta» выстроилась целая оче-
редь. Метровая кукла в ярком 

наряде, сидящая на столе, двига-
ет руками и громко произносит: 
«My name is Greta» («Меня зовут 
Грета»). Кукла умеет не только 
говорить, но и играть в ладушки, 
безошибочно определяя, какую 
руку нужно вытянуть для хлопка. 
Это изобретение сконструиро-
вали ученицы физико-математи-
ческого лицея №239 Мария Му-
ретова и Анна Вронская, а также 
студент СПбГУ Денис Никитин. 

Когда были представлены 
все проекты, началось засе-
дание жюри. Пока все ребята 
ожидали результатов конкурса, 
мы спросили о впечатлениях от 
конференции одного из участ-
ников – Тимофея Чадова из Ка-
зани: «Эта пара дней прошла 
незабываемо! Для меня это был 
прекрасный шанс познакомить-
ся с профессионалами из самых 
различных сфер и единомыш-
ленниками, приехавшими из 
других городов. Мне очень по-
нравился Санкт-Петербург, я бы 
вернулся сюда вновь». 

Победителей научно-практи-

ческой конференции «Будущее 
сильной России в высоких техно-
логиях» объявили на церемонии 
закрытия, которая состоялась 
в концертном зале Аничкова 
11 апреля. Слыша свои имена, 
ребята почти бежали на сцену, 
чтобы получить заслуженные 
дипломы и призы. А потом воз-
вращались с радостными улыб-
ками на лицах, чувствуя себя 
по-настоящему счастливыми. 
В каждой секции выделили по 
три-четыре победителя, полу-
чивших дипломы I, II и III степе-
ней и подарки. 

Трехдневная научная конфе-
ренция, наполненная новыми 
знаниями, опытом и, конечно 
же, общением молодых уче-
ных, по традиции завершилась 
общим фотографированием 
на главной лестнице Аничкова. 
Ребята, поздравив друг друга и 
обменявшись впечатлениями, 
разъехались по своим городам, 
договорившись встретиться 
здесь же через год с уже новыми 
научными проектами.g

Изобретаем будущее!

Юлия ПРОКУДИНА
Виктория БЫКОВА
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«До отправления осталось че-
тырнадцать минут», – звучит 
голос ведущего в форме космо-
навта, а участники предстоящего 
«полета» замирают в ожидании. 
Идет проверка всех механизмов 
«ракеты», за каждый из которых 
отвечают команды ребят, и вот, 
когда все готово, участники бу-
дущей «экспедиции в космос» 
отправляются к старту.

Игра «Космос» проходит в 
Юношеском клубе космонав-
тики им. Г. С. Титова ежегодно 
уже больше сорока лет. Ее про-
водят учащиеся первого года, 

но, конечно же, не обходится 
и без помощи старших ребят. 
Два дня – 2 и 3 апреля – коман-
ды из пятнадцати школ Санкт-
Петербурга соревновались 
между собой в квесте из ше-
сти станций. «Правила нашей 
игры довольно просты. Про-
ходя разнообразные станции, 
ребята зарабатывают баллы, 
которые позже суммируются 
для определения победите-
ля», – говорит Валерий Филип-
пович Жуковский, педагог ЮКК. 
Каждая участвующая команда 
заранее готовилась к игре, из-
учала материалы про космос, 
изготавливала свои эмблемы, 
придумывала название. За «пу-

тешествием» ребят следило 
жюри, в которое вошли учащи-
еся клуба. Они оценивали герб 
каждой команды, а также под-
считывали собранные баллы на 
каждой из станций.

Перед началом игры орга-
низаторы зачитали участникам 
знаменитую речь Гагарина, 
которую он произнес, перед 
тем как отправиться покорять 
космос в 1961 году. Звучали из-
вестные строки прощания: «Я 
говорю вам, дорогие друзья, 
до свидания, как всегда говорят 
люди друг другу, отправляясь в 
далекий путь. Как бы хотелось 
вас всех обнять, знакомых и 
незнакомых, далеких и близ-

ких!» Во время игры школьники 
смогли поближе познакомиться 
с космосом, выполняя задания 
на станциях. На Астрономиче-
ской станции участники игры 
изучили некоторые из созвез-
дий с помощью звездного неба, 
которое сделали из флуорес-
центных лампочек сами учени-
ки ЮКК на потолке кабинета. 
Узнали строение вертолета на 
Авиационной из презентации, 
также подготовленной ученика-
ми Клуба космонавтики, и даже 
поучаствовали в поисках недав-
но пропавшего малайзийского 
самолета на Навигационной 
станции, изучая карты. А также 
защитили землю от астероидов, 
играя в компьютерную игру на 
Аэродинамической станции. 

Команда победителей полу-

чила сертификаты участников и 
приглашение на церемонию на-
граждения, которая состоялась 
в День космонавтики 12 апре-
ля, где ребятам вручили призы 
и дипломы. В конце  игровых 
дней участников ждало не толь-
ко объявление результатов, но 
и просмотр фильма «Номер с 
видом на звезды», из которого 
они смогли узнать обо всех тон-
костях жизни космонавтов на 
орбитальных станциях. Ребята 
увидели, какой формы стано-
вится вода в космосе, и как надо 
умываться, заваривать чай и 
спать в невесомости.

«Мне очень понравилась 
игра. Мы усиленно готовились: 
делали эмблемы, придумыва-
ли свою кричалку, старались 
предугадать вопросы органи-

заторов о космосе и найти на 
них ответы. Самая интересная 
станция для нашей команды – 
Аэродинамическая, было до-
вольно увлекательно защи-
щать Землю от астероидов. 
Это большое удовольствие – 
участвовать в чём-то настоль-
ко интересном. Я многое узна-
ла за этот день», – рассказывает 
участница игры Кира Федорен-
ко, капитан команды «Люди в 
черном» из 274 школы.

«Поздравляю, экипажи, наш 
полет прошел успешно, все 
справились отлично», – подво-
дит итоги ведущий. Все участ-
ники, восхищенно обсуждая 
результаты и станции, покида-
ют зал – бывший «космодро-
мом»,  на котором и заверши-
лась игра «Космос». g

Они сказали: «Поехали!»
Аполлинария КОСТЕРИНА
Александра НИКОНОВА

В двух залах Аничкова двор-
ца собрались ребята разного 
возраста: некоторые играют в 
прятки, другие – в пиратов или 
свинопасов, кто-то ловит рыбу, 
бросая длинные сети в море, а 
кто-то ждет ветра, держа в ру-
ках воздушного змея. Наверное, 
описанная ситуация покажется 
вам нереальной, но, поверьте, 
эти дети – настоящие, только 
живут они на картинах Нины 
Рыжиковой, художницы и пе-
дагога детского дизайн-центра 
городского Дворца творчества 
юных. Её персональная выставка 
рисунка и акварели проходила с 
28 февраля по 30 марта в Анич-
ковом дворце. Также картины 
художницы не раз выставлялись 
за рубежом: в галереях Пекина, 
Парижа, Тайваня и Стокгольма. 
Основное направление в твор-
честве Нины Рыжиковой – жан-
ровая живопись, характерной 
чертой которой является ото-

бражение сцен повседневной 
жизни.

На выставке в Аничковом 
в первой гостиной были пред-
ставлены черно-белые рисунки 
и  нежные акварели, такие, как 
«Весенний ветер в голове», на 
которой изображено лицо де-
вушки – порывы ветра развева-
ют ее волосы, запутывая в них 
прилетающих с юга птиц, пер-
вые цветы и весеннюю капель, 
и «Любительница овощей», 
главная героиня которой – жен-
щина, наслаждающаяся пряным 
ароматом овощей и трав. Рабо-
ты во втором зале – Торшер-
ной – отличаются, они более 
красочные. На одной из них 
изображен маленький мальчик, 
вообразивший себя пиратом: на 
столе перед ним – огромная кар-
та, компас и подзорная труба, а 
на другой – двое детей прячутся 
друг от друга около заросших 
цветами ворот парка. Общая 
черта этих картин – тема детства, 
все, что случалось с нами, когда 
мы были маленькими и постоян-

но возвращается к нам в воспо-
минаниях и снах. Мы заметили, 
что особое внимание в работах 
уделено разнообразным играм 
и морской тематике. «Море – это 
часть детства, а это – прекрасная, 
сложная и многогранная тема. 
Драгоценные ракушки, замки из 
песка, игры в пиратов – именно 
из таких мелочей складываются 
бесконечные сюжеты», – говорит 
Нина Рыжикова.

Каждый, посетивший вы-
ставку, скорей всего, выделит 
для себя несколько произведе-
ний, понравившихся ему боль-
ше других, но сама художница 
ко всем картинам относится с 
любовью: «Мои работы – моё 
ощущение жизни, и все они 
мне очень дороги. И все-таки 
человек растет и меняется, и 
эти изменения отражаются в его 
творчестве, поэтому можно ска-
зать, что ближе всего мне то, что 
написано недавно». Рассматри-
вая эти рисунки, невозможно не 
проникнуться духом беззабот-
ности и красотой будней; твор-

чество Нины Рыжиковой трога-
ет, радует и согревает, заставляя 
каждого человека вспомнить 
свое оставившее приоткрытую 
дверцу детство.

Сейчас в этих же залах Двор-
ца проходит выставка юных 
художников – воспитанников 
детского дизайн-центра. Ребя-
та представили яркие работы 
из разных видов материалов, с 
интересными сюжетами. Нам 
очень понравились несколько 
картин. «Венеция» нарисована 
четырнадцатилетней Сашей Ро-
гулевой: ясный день, река, в ко-
торой играют отблески солнца, и 
миловидная девушка, медленно 
проплывающая на своей лодке 
мимо живописных городских 
зданий. Рядом находится карти-
на «Бал в честь героев войны 
1812 года» Даши Дряминой. 
На ней изображен парадный 
зал с белыми колоннами и на-
сыщенно-красным занавесом: 
кавалеры подают руки своим 
дамам, приглашая их потанце-
вать. Смотря на творения юных 

художников, хочется окунуться в 
созданный ребятами мир, про-

плыть на лодке по каналу или 
закружиться в танце. g

Дверца в детствоВалерия ЛОЗОВСКАЯ
Анастасия СЕРГЕЕВА
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Сталинград, Курск, Тула, Ле-
нинград, Брест, Орел, Смо-
ленск… За семь лет своего су-
ществования «Поезд памяти» 
успел посетить многие горо-
да-герои. Эта калининградская 
молодежно-патриотическая 
акция проводится государ-
ственной организацией «Мы – 
россияне» в мае. В преддве-
рии празднования Дня Побе-
ды школьники, студенты и ве-
тераны отправились на поезде 
в путешествие из сороковых 
годов XX века в 2014 с оста-
новками для посещения музе-
ев, мест боевой славы России 
и обзорных экскурсий. Это 

мероприятие направлено на 
патриотическое воспитание 
молодежи. Именно поэтому 
из пятисот пассажиров, при-
бывших на «Поезде памяти» 
в Санкт-Петербург, более че-
тырехсот человек – активисты 
молодежно-общественных 
организаций.

В рамках поездки прошел 
торжественный митинг, участни-
ки возложили цветы к монумен-
ту «Мать-Родина» на Пискарев-
ском мемориальном кладбище 
и посетили Аничков дворец, где 
узнали о том, как жили их свер-
стники в блокадном городе. Свое 
путешествие по Дворцу моло-
дые калининградцы закончили 
в Малиновой гостиной, где про-
шла встреча делегаций военно-

патриотических организаций 
Санкт-Петербурга. 

Со вступительным словом 
к участникам обратилась Вера 
Александровна Петрова, заве-
дующая отделом гуманитарных 
программ и детских социальных 
инициатив, рассказав калинин-
градцам про такие петербург-
ские военно-патриотические 
мероприятия, как «Память по-
колений», «Объект детской забо-
ты – мемориал Дороги жизни», 
«900 ромашек для Тани Савиче-
вой» и «Блокадная ласточка», 
приуроченные к памятной дате 
семидесятилетия со дня полного 
освобождения от блокады.

Более подробно про эти ак-
ции рассказали представите-
ли разных коллективов. Отряд 

«Спасатель» во главе с их руко-
водителем Николаем Николае-
вичем Солодовым рассказали о 
своем участии в почетном кара-
уле у мемориалов в памятные 
дни и о проводимой ими игре 
«Наследники-хранители». Орга-
низация «Тинейджер +» пред-
ставила свой проект «У подви-
га нет национальности» – это 
каталог-справочник, в котором 
описаны мемориальные плиты 
аллеи Памяти на Пискаревском 
кладбище. 

Также среди участников 
встречи были коллективы Пе-
тродворца «МАГНИ» и СПбГДТЮ: 
движение «Юные за возрожде-
ние Петербурга» и клуб «Ста-
жер». К сожалению, калинин-
градцы не успели рассказать о 

своем путешествии во время ме-
роприятия, поэтому мы побесе-
довали с ними о «Поезде памя-
ти» после того, как все покинули 
Малиновую гостиную.

«Главная цель этой акции – 
познакомить школьников с во-
енной историей нашей страны. 
Поэтому ежегодно мы посещаем 
города-герои в памятные для них 
даты, передвигаясь по стране, 
как пассажиры настоящего воен-
ного поезда. Мы, как фронтовые 
корреспонденты, создаем бое-
вые листки на ходу. Как агитбри-
гады, выступаем в вагоне-ресто-
ране перед ветеранами станов-

ления Калининградской области, 
Великой Отечественной войны и 
конфликта в Афганистане», – рас-
сказала нам руководитель одно-
го из коллективов, приехавших в 
Санкт-Петербург на «Поезде па-
мяти», Кристина Соловьева.

В этот же день, 15 мая, ребя-
там из Калининграда предстояло 
возвращение домой, в мирное 
время, наполненное домашними 
заботами, школьными уроками и 
встречами с друзьями. «Поезд 
Памяти» отправился в родное 
депо, но долго он там не пробу-
дет, ведь  память о войне жива в 
каждом городе нашей страны. g

Из 1944 в 2014
Надежда ПОДБЕРЕЗНЫХ
Виктория КАЛЯКИНА



4 Тема номера: Необъяснимое

Надо просто хорошенько разбежать-
ся, и тогда даже не заметишь, как ноги 
перестанут касаться земли. Потом 
следует принять горизонтальное по-
ложение и как бы поплыть по воздуху, 
периодически делая гребки, как в воде. 
Трудно поверить, но я часто проделы-
вала эту процедуру. Я летаю. Говорят, 
это значит, что я расту. Но мне кажется, 
что этот сон – всего лишь игра моего 
воображения. Но почему тогда он по-
вторяется уже много лет? И почему в 
момент полета я понимаю, что это было 
раньше во сне, но не осознаю, что сплю 
и сейчас?

С научной точки зрения сон – это 
процесс пребывания в состоянии с ми-
нимальным уровнем мозговой активно-
сти и сниженной реакцией на окружа-
ющий мир. В нашем мозге существуют 
целые скопления нейронов, каждое из 
которых отвечает за разные фазы сна. 
Но можно ли говорить, что сновидения, 
которые мы видим, являются результа-
том работы тех же нейронов? Офици-
ального ответа на этот вопрос пока не 
существует, но есть несколько версий. 
Одна из них: сновидения – это продол-
жение тех познавательных процессов, 

которые мозг совершает, когда мы бодр-
ствуем. «Организм во время сна отдыха-
ет и восстанавливается, а работа мозга 
не прекращается, – поясняет Игорь Зо-
лотов, психолог, аспирант кафедры пси-
хологии человека РГПУ им. А. И. Герце-
на. – Более того, эта работа направлена 
на обработку информации, поступив-
шей днем. Вспомним Д. И. Менделеева, 
который, как говорят, увидел будущую 
таблицу химических элементов во сне. 
Конечно, для такого открытия нужна 
основа, длительная работа и активная 
умственная деятельность, мозг же в этом 
случае выступает в роли недремлющего 
помощника, неустанно производящего 
мыслительную работу». Интересно, что 
случаи, когда в сновидении человеку 
приходит решение давно мучившей его 
проблемы, встречаются действитель-
но часто. Совсем недавно моя бывшая 
одноклассница Карина удивленно рас-
сказала, что увидела во сне движения 
для танца, который готовила к концерту, 
посвященному последнему звонку. И не 
только увидела, но и хорошо запомнила, 
так, что даже сумела показать их мне. 

Другая не менее интересная и очень 
популярная версия связана с учением 
о бессознательном Зигмунда Фрейда. 
Согласно ему, большинство всех на-

ших действий продиктованы желани-
ями, скрытыми в подсознании. И цель 
сновидений заключается в том, чтобы 
помочь нам распознать эти желания и 
реализовать их. «Фрейд говорит о том, 
что мы знаем разные механизмы за-
шифровки образов, но истолковать их 
можно только путем ассоциаций», – от-
мечает Елизавета Зельдина, психоанали-
тик, куратор музея сновидений Фрейда. 
То есть, вспоминая свой сон, человек 
сам должен думать, в связи с чем он 
видит тот или иной образ. Если за че-
ловека начнет толковать кто-то другой, 
то это будет уже какая-то другая интер-
претация, основанная на чужом опыте. 
Например, моей подруге Ане Кушнир 
приснился отец: «Папа звал меня с со-
бой, предлагал проводить больше вре-
мени вместе. Но я с ним не пошла». 
Можно истолковать этот сон, как подсо-
знательное желание девушки избавится 
от чрезмерной родительской опеки. Но 
все становится намного понятнее, если 
узнать, что папа Ани умер в прошлом 
году в другой стране, не видясь с доче-
рью уже очень много лет. 

«Сновидение никогда не появляется 
случайно, – говорит Елизавета Зельди-
на. – Оно продиктовано тем, что случи-
лось с человеком. Что-то произошло, и 

вы потом увидели сновидение по этим 
мотивам. Еще я хотела бы отметить, что 
вещие сны также можно объяснить с 
точки зрения бессознательного. В тече-
ние дня вы видите множество различ-
ных рекламных плакатов, людей, зданий, 
и даже если вы не сможете вспом-
нить их, эта информация уже проч-
но закрепилась в психическом 
пространстве. И бессознательное, 
как опытный сыщик, благодаря 
этой информации замечает мель-
чайшие изменения в окружающем вас 
мире и прогнозирует, что может слу-
читься дальше. То есть вещие сны – это 
не предсказание, это просто неосознан-
ная внимательность к происходящему».

Получается, что сон – это все-таки 
результат не моей бурной фантазии, а 
сложный процесс, связанный как с ра-
ботой нейронов в нашем мозге, так и 
с психикой человека. Сложный и все 
еще во многом необъяснимый процесс. 
Сегодня вечером я решила положить 
у кровати блокнотик с ручкой, чтобы, 
проснувшись, сразу записать увиденное. 
А что? Может, 
кроме полетов 
я увижу своего 
суженого или от-

Тайна сонного царства
Арина ЩЕРБОВА

У меня луна во льве, а у вас?
Когда мне на глаза в очередной раз 
попадаются глянцевые журналы с 
гороскопом, мне хочется сочувствен-
но улыбнуться. Представьте, если бы 
прогноз погоды объявляли на год,  за-
являя, что ровно в шесть часов утра 
через три месяца пойдет дождь, или 
по одному из бизнес-каналов сказали 
бы, что на следующий день курс дол-
лара обязательно увеличится вдвое. 

В моей семье совсем другое от-
ношение к астрологии: моя мама ей 
занимается несколько лет, и когда ей 
нужно решить какую-то проблему, 
она на сутки, а то и больше, выпадает 
из семьи. Мама сидит в комнате, окру-
женная транспортирами, линейками и 
карандашами, что-то чертит на боль-
шом листе. По ее словам, во время 
составления гороскопов необходимо 
состояние, близкое к медитативному, 
нужно целиком погружаться в свою 
работу. Если вы хотите заняться астро-
логией, то прежде всего надо подучить 

математику – это необходимо для со-
ставления так называемой натальной 
карты. На ней показано положение 
всех восьми планет Солнечной систе-
мы (кроме Земли), Солнца и Луны в 
момент рождения человека. Затем – 
высчитать аспекты – как бы отноше-
ния между небесными телами. Так, 
например, квадратура – 90 градусов 
между двумя планетами – аспект, оз-
начающий борьбу между некоторыми 
чертами характера человека. После 
расчетов составитель становится не-
множко психологом и анализирует: 
какой аспект сильнее, какая черта ха-
рактера возьмет верх, как человек мо-
жет повести себя в разных ситуациях, и 
уже на основе этих анализов пытается 
предсказывать. Астрологи, прогнозы 
которых печатают в  журналах, дела-
ют ставку только на Солнце, пропуская 
все остальные планеты. Этим они де-
лят все человечество на 12 психологи-
ческих типов, а потому такой гороскоп 
будет точно подходить только самым 
«чистым», типичным знакам.

Астрология очень хорошо помогает 
понять самого себя, свои недостатки. На-
пример, я, родившаяся под знаком рака, 
часто бываю очень обидчива, а луна, 
стоящая во льве, иногда делает меня 
хвастуньей. Я приняла свои минусы и 
стараюсь с ними бороться.

У моей мамы есть подруга, Ольга 
Эрнестовна, которая тоже занимается 
астрологией и иногда составляет горо-
скопы на заказ. По образованию она 
психоаналитик, и потому часто сравни-
вает астрологию с психологией. «Обе – 
системы эмпирических знаний, то есть 
основанные на наблюдениях за людь-
ми, у обеих одинаковая цель – помочь 
человеку разобраться в себе. При трак-
товке некоторых аспектов в гороскопе 
я могу воспользоваться З. Фрейдом 
или К. Г. Юнгом, этим только увеличив 
точность составленного. Психологу и 
астрологу, чтобы помочь человеку, не-
обходимо понять истинную причину 
проблемы, о которой часто пытаются 
умолчать. Психолог выясняет ее мето-
дом беседы, астролог – вычислениями. 

В моей практике был случай – ко мне 
пришла девушка, которая не могла 
решить – ехать ли ей жить на родину 
мужа, в Израиль, или же остаться. Со-
ставив гороскоп, я поняла, что причина 
ее колебаний заключается в полном от-
сутствии любви к мужу. Когда я сказала 
девушке об этом, она смогла сама себе 
в этом признаться – и осталась. Позже 
она развелась и создала новую семью 
– уже счастливую». Потом я спросила 
Ольгу Эрнестовну, с какими пробле-
мами чаще приходят клиенты. «Про-
блемы с детьми и семейными и любов-
ными взаимоотношениями являются 
наиболее частой причиной прихода к 
астрологу. Для того, чтобы им помочь, 
необходимо знать резонансную астро-
логию – то есть отвечающую за взаи-
моотношения. Вторая группа посетите-
лей – это люди, любящие планировать 
– большей частью бизнесмены. Хотя бы-
вают единичные случаи – я знала девуш-
ку, которая решила сделать искусствен-
ное оплодотворение и обошла пятерых 
астрологов, выясняя наиболее благо-

приятное для этого события время. Все 
специалисты назвали примерно одни 
и те же дни и женщина благополучно 
родила двойню. Но астрология – не 
вакцина от любых жизненных про-
блем. Однажды моими клиентами 
была семейная пара, чей сын болел 
аутизмом. Мальчик не был безнадеж-
ен, но родители им не занимались, а 
искали спасения в гороскопах. Конеч-
но, они не могли помочь, потому что 
родители не хотели нарушать свое  
спокойствие ради ребенка». 

Моя мама с долей скептицизма от-
носится к туманной мистике и духам, 
а составлением гороскопов занимает-
ся до сих пор. Наверное, это потому, 
что в астрологии, вопреки известному 
стереотипу, нет фатализма. Она пред-
лагает несколько путей, несколько 
вариантов, несколько способов раз-
вития событий или решения пробле-
мы. К сожалению, сейчас астрологию 
продолжают упрощать и гороскопы 
остаются для многих не более, чем за-
бавным развлечением. g

Мария МИХАЙЛОВА

Иногда со мной случается странная 
вещь. Я могу находиться в компании 
совершенно незнакомых людей, в 
абсолютно новом для себя месте, и 
внезапно в голову приходит мысль: 
«Со мной это уже было». Я осознаю, 
что здесь никогда раньше не была 
и людей этих никогда не видела, но 
ощущение того, что я уже все это 
видела, слышала, остается еще на 
несколько мгновений. Это – дежавю, 
и каждый человек его испытывал в 
своей жизни хотя бы раз. Явление 
еще не до конца исследовано, и 
чтобы разобраться в нем получше, 
я обратилась к медицинскому пси-
хологу и психоаналитику Максиму 
Владимировичу Петрову.

Что такое дежавю?
– С французского языка «déjà vu» до-
словно переводится как «уже виден-
ное». При данном явлении  совершенно 
новая окружающая действительность 
воспринимается как увиденная ран-
нее. Эффект восприятия может касаться 
как отдельных объектов, так и общей 
обстановки или ситуации. Это мимо-
летное чувство, которым невозможно 
управлять. Ситуация воспринимается 
как знакомая, но не удается установить, 
когда она уже происходила. Длитель-
ность дежавю обычно очень мала и 
не превышает десяти секунд. Эмоцио-
нально этот феномен воспринимается 
положительно, как нечто интригующее, 
завораживающее, необъяснимое, с от-

тенком нереальности происходящего.

Как психологи объясняют явление 
дежавю?
Единого объяснения феномену по сей 
день нет, но гипотез существует не-
мало:  «память предков», увиденное в 
прошлой жизни или появление дежа-
вю из-за того, что сбываются вещие 
сновидения. Но они непроверяемы и 
не следует рассматривать их всерьез. 
Объяснения  появления дежавю можно 
разделить на несколько подходов. Ког-
нитивный – искажения в процессе по-
знания, физиологический – изменения 
на уровне активности нервной ткани, 
и психоаналитический, в которых дела-
ется акцент на переживаниях человека, 
рассматривается его индивидуальное 
бессознательное.

Какой из подходов более точен?
– Данные подходы рассматривают фе-
номен с разных сторон.  Вот примеры 
когнитивных гипотез: при частичном 
забывании может создаться ложное 
ощущение узнавания. Информация при 
этом заменяется ассоциативно схожей 
и возникает аффект припоминания. 
Другая гипотеза рассматривает дежа-
вю, как совпадение некоторых проис-
ходящих событий в данный момент с 
событиями, запечатленными в  памяти. 
А З. Фрейд рассматривал феномен как 
защитную реакцию психики. Можно 
привести пример из его работы «Пси-
хопатология обыденной жизни». Одна 
пациентка в двенадцать лет пережила 
необычайно сильное чувство дежавю. 

Когда она впервые пришла в гости к 
своим одноклассницам, то удивилась, 
насколько интерьер и расположение 
комнат были ей знакомы: будто она 
бывала здесь не раз. За несколько ме-
сяцев до этого ее брат болел дифтери-
ей, очень опасным в то время забо-
леванием. Вероятно, девочка отчасти 
желала смерти брату, чтобы остаться 
единственным ребенком в семье. Такое 
желание очень сложно принять, и, под 
воздействием внутренней цензуры, оно 
было вытеснено в бессознательное. 
Придя к подругам, будущая пациентка 
Фрейда отметила, что их брат плохо вы-
глядит и, возможно, скоро умрет. Таким 
образом, она столкнулась со знакомой 
ситуацией – брат подруг, как ранее и ее 
собственный, оказался в опасности. Вну-
тренняя цензура не позволила девоч-
ке осознать собственное вытесненное 
желание смерти брата, но ощущение 
припоминания возникло, сместившись 
на окружающую обстановку. Данное 
стечение обстоятельств стало пусковым 
механизмом эффекта дежавю.

На какие подвиды делится дежавю?
– Существуют различные формы дан-
ного эффекта восприятия, такие как: 
дежа векю (déjà vécu – «уже пережи-
тое»); дежа эпруве (déjà éprouvé – «уже 
испытанное»); дежа антендю (déjà 
entendu – «уже слышанное»). Чаще все-
го мы акцентируем внимание именно 
на зрительном компоненте узнавания. 
Это может быть связано с тем, что зре-
ние является основным источником 
восприятия, и у большинства людей 

визуальный канал – ведущий. 

Может ли дежавю являться призна-
ком заболевания?
– Дежавю не является симптомом болез-
ни и переживается каждым человеком, 
по крайней мере, несколько раз в жиз-
ни.  При психопатологии оно может по-
являться до нескольких раз в день, чего 
не происходит у здорового человека. В 
норме состояние возникает спонтанно 
и очень редко бывает спровоцировано 
употреблением алкоголя, нехваткой сна, 
длительной работой  в отличие от про-
явления болезни. При патологии дежа-
вю обычно сопровождается страхом, 
длительность ощущения увеличивается 
до нескольких минут. Если дежавю со-
провождается другими симптомами – 
галлюцинациями, головокружениями, 
помрачением сознания – речь одно-
значно идет о болезни.

В каком возрасте дежавю встречается 
чаще?
– Обыкновенно, в молодости немного 
интенсивнее. Пик приходится на возраст 
от двадцати одного до двадцати пяти лет. 
Второй пик, но менее выраженный – в 
сорок шесть – пятьдесят лет. Реже всего 
дежавю происходит в возрасте от пяти-
десяти шести-шестидесяти лет.

Возможен ли эффект обратный де-
жавю?
– Это жамевю (jamais vu — «никогда 
не виденное»). Более редко встречаю-
щееся явление. На короткое время нам 
кажется, что то, что мы увидели, никогда  
с нами не происходило. При появлении 
этого чувства происходит возврат вы-
тесненного, который обычно сопро-
вождается чувством страха. Жамевю  
возникает, когда субъект сталкивается 
с чем-то, что должно было остаться 
скрытым. Как правило, появление жа-
мевю зависит от индивидуальной исто-
рии человека, можно предположить, 
что явление проявляется при  сильном 
подавлении и свидетельствует о высо-
кой эмоциональной значимости.

Вскоре после интервью я бегу по 
школьному коридору, спотыкаюсь и 
падаю, опрокидывая ведро с водой, 
которое уборщица поставила и ушла 
куда-то. Лежу, чувствую, как вода под-
мачивает мою репутацию вместе с 
одеждой, и вдруг понимаю, что когда-
то это уже было. При этом точно уве-
рена, что вместе с ведрами раньше 
мне падать не приходилось. Но теперь 
я знаю, что это не память предков, не 
воспоминание из прошлой жизни, а 
игра моего подсознания. g

Анастасия СУЛЬИНА Я помню чудное 
мгновенье...

веты к ЕГЭ? g
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5Тема номера: Необъяснимое

Я не помню, как впервые 
оказался в православ-
ном храме. Мне тогда 

было одиннадцать месяцев, 
меня крестили. Конечно, сразу 
после этого я не стал верую-
щим человеком, а произошло 
это гораздо позже. Когда мне 
было восемь, мама моего дру-
га, с которым я познакомился в 
спортивной школе, предложи-
ла мне съездить на неделю в 
Псково-Печерский монастырь 
на Рождество. Я не имел ни ма-
лейшего представления о том, 
что это будет за поездка, но я 
согласился, ведь были зимние 
каникулы, я ехал в компании со 
своим другом. 

Приехали мы туда как па-
ломники. Это означало, что 
кроме посещения богослуже-
ния, мы должны были еще и 
выполнять послушания. Как 
правило, это был простой хо-
зяйственный труд. Неделю мы 
работали, молились, обща-
лись с батюшками, и в рож-
дественскую ночь встречали 
праздник на шестичасовой 
службе. Эта поездка была фи-
зически изматывающим ис-
пытанием для меня, но после 
возвращения домой я испы-
тал такое  чувство, как будто 
меня встряхнули, как запы-
лившееся одеяло, и выбили 
все ненужное. Это очень по-
могло, и на следующее Рож-
дество, когда мне снова пред-
ложили съездить, я согласил-
ся. Так это стало традицией.

За время, проведенное в 
монастыре, я понял, что жить 
по церковным правилам, пре-
жде всего, означает уметь 
преодолевать свою лень: идти 
рано утром на службу, выпол-
нять послушания. Привыкнуть 
к этому, к моему удивлению, 
было совсем не трудно, и при-
чину я осознал совсем недав-
но, когда пришел брать интер-
вью у протоиерея Константина 
Пархоменко из Свято-Троиц-
кого Измайловского собора. 
Проводя воскресную школу, 
отец Константин произнес та-
кую фразу: «Спортсменам, как 
правило, намного проще при-
общиться к религии, нежели 
простым обывателям». Дело 
в том, что спорт – это своего 
рода лишение: тратить сво-
бодное время на тренировки, 
заставлять себя вставать рано 
утром, заниматься на холоде. 
Все это тренирует волю и по-

могает выполнять то, что тебе 
не всегда нравится.

На мой взгляд, физиче-
ский труд – это самое простое 
в церковной жизни. Намного 
сложнее работать над собой. 
Сначала необходимо было вы-
учить молитвы и разобраться, 
зачем их нужно читать. «Мо-
литва есть живое общение с Бо-
гом, – рассказывает протоиерей 
Константин Пархоменко. – Это 
может быть просьба, обраще-
ние к Богу. Молиться особенно 
следует, когда человек сомне-
вается, колеблется в чем-то 
или приступает к какой-либо 
работе. У меня случаются ситу-
ации, когда люди приходят на 
исповедь и спрашивают меня, 
как им поступить в сложных се-
мейных ситуациях, а я не знаю, 
что ответить. Я говорю им по-
дождать конца службы, и во 
время таинства молюсь и про-
шу Господа подсказать, что де-
лать, что посоветовать. И окон-
чив службу, я вдруг получаю 
ответ, который транслирую 
людям. И я понимаю, что этот 
ответ не от меня, я бы это не 
придумал, а Господь мне дал».

Я никогда не чувствовал 
того, о чем говорит отец Кон-
стантин. Ко мне не приходило 
вдруг каких-то озарений после 
молитвы, даже если я о чем-то 
сильно просил. Но одну осо-
бенность я заметил: если по-
молиться перед работой – все, 
как правило, складывается 
удачно: никто не пишет со-
общения во «ВКонтакте», не 
звонит, не дергает по разным 
поводам, да и во время са-
мого процесса не возникает 
«тупиковых» ситуаций. «Но 
бывает так, что мы молимся и 
не слышим никакого ответа, – 
добавляет отец Константин. – 
Все равно должны молиться, и 
после этого нужно успокоить-
ся, понять ситуацию. Бог нашу 
просьбу принял, даже если он 
не сейчас ответит на нее, все 
равно она учтена в небесной 
канцелярии. И какой-то ответ 
на нее поступит. Может быть, 
не в то время, в которое мы 
ожидаем, и сам ответ будет 
не таким, какой мы хотим, но, 
безусловно, просьба принята 
и на нее будет реакция».

Но кроме молитв в цер-
ковной жизни присутствует 
огромное количество обря-
дов, таинств и традиций. Во 
время Великого поста, напри-
мер, в храмах читают молитву 
преподобного Ефрема Сири-

на. В течение службы при-
хожане крестятся, кланяются, 
встают на колени. Но если 
вера в Бога – это внутреннее, 
духовное состояние человека, 
то зачем вообще нужны все 
эти физические действия, по-
чему вера обязательно долж-
на проявляться в такой мате-
риальной форме? «Все, что мы 
имеем обрядового, внешнего 
помогает нам правильно ре-
ализовать внутреннее наше 
чувство, – отвечает отец Кон-
стантин. – Так как мы люди, со-
творенные не только из души, 
но и из тела, то всякую эмо-
цию мы облекаем во внешний 
обряд. Например, если люди 
здороваются – они пожимают 
руки, похлопывают друг дру-
га, обнимаются. Точно так же 
в течение тысячелетий чело-
век пытался найти какие-то 
адекватные формы для того, 
чтобы выразить свое духовное 
чувство к Богу. Например, по-
каяния мы выражаем очень 
древним жестом – мы падаем 
на колени, падаем ниц перед 
Господом». 

На мой взгляд, одним из са-
мых интересных таинств являет-
ся исповедь. Первый раз я испо-
ведовался в девять лет – это был 
один из самых трудных моментов 
в жизни. Стыд, страх, робость – 
все это перемешалось во мне, 
пока стоял в очереди. В мыслях 
постоянно повторял, что я буду 
говорить и в каком порядке, но 
после того, как подошел к ба-
тюшке – все забыл, и пришлось 
вспоминать заново. Признать-
ся в своих грехах оказалось не 
так просто, как я думал – это 
был огромный труд. После ис-
поведи я испытал радостное 
чувство легкости, очищенно-
сти, какой-то возвышенности, 
хотя, в общем-то, я ничего 
особенного не сделал – просто 
рассказал о своих грехах…

Веровать в Бога для меня 
порой сложно, хотя бы по-
тому, что я стараюсь пони-
мать мир умом, а не чувства-
ми. Но вера – это именно то, 
что нужно пропустить через 
свою душу, а не голову. Сей-
час мне семнадцать лет, и 
впереди еще много работы, 
новых знакомств, развлече-
ний, многое еще предстоит 
узнать, попробовать, развить 
в себе, что-то конечно забу-
дется, но тот опыт, который 
я имею сейчас, останется на 
всю жизнь и будет только 
приумножаться. g

Андрей КЛЕМЕНТЬЕВ

Молись, тебя услышат

«Ты что?! Это не по фэн-
шуй», – говорит мне под-
руга, когда я предлагаю ей 
поставить зеркало напротив 
кровати. Я уже не первый раз 
слышу эти слова, но никогда  
не задумывалась, что же они 
значат. Раньше я считала, что 
фэн-шуй – для тех, кому не-
чего делать. Но недавно я за-
думалась: может, мне просто 
неизвестно, что это на самом 
деле за учение, и все намного 
серьезней, чем просто располо-
жение мебели в квартире. В Ин-
тернете на эту тему написано 
огромное количество статей, 
но одна противоречит дру-
гой, а Википедия вообще дает 
очень сложное и непонятное 
определение. Поэтому, чтобы 
разобраться в этом вопросе, я 
обратилась к мастеру фэн-шуй 
Татьяне Волковой, которая рас-
сказала мне, что же это такое 
на самом деле. 

Фэн-шуй – это древнеки-
тайская наука о том, как по-
токи энергий, окружающие 
нас в пространстве, влияют 
на наше здоровье, успех, бо-
гатство, развитие. Но согла-
ситесь, звучит как-то очень 
запутанно. Первые мастера 
этого учения появились при-
мерно шесть тысяч лет на-
зад, а оно продолжает суще-
ствовать до сих пор. За такой 
длительный период очень 
многое изменилось. Появи-
лось множество направлений, 
были разработаны новые тех-
ники, но главная задача спе-
циалиста осталась той же – это 

работа с пространством и уме-
ние  совместить энергию неба, 
человека и земли. Это знания 
о том, как человек может на-
полнить жизнь гармонией и 
правильно выбрать год, месяц, 
день и час для каких-то изме-
нений. Все основано на зна-
ниях о пяти элементах (земля, 
вода, дерево, огонь и металл) 
и том, как они взаимодейству-
ют между собой. 

Кроме пяти элементов, на 
сайтах о фэн-шуе часто упо-
минаются различные зоны 
(богатство, любовь, знания), 
но, по словам мастера Татья-
ны Волковой, в профессио-
нальном фэн-шуе этого нет. 
Человек очень индивидуален, 
поэтому для каждого суще-
ствуют свои зоны. Чтобы най-
ти их, используется специаль-
ная техника – бадзы, а точнее, 
китайская астрономия. Масте-
ра связывают дату рождения 
человека и энергию. Высчи-
тывается восемь иероглифов 
(каждый из них дает человеку 
определенную характеристи-
ку), которые «вошли» в чело-
века, когда он родился. 

Очень важным аспектом в 
данном учении является место 
проживания человека. Специ-
алист составляет энергетиче-
скую карту дома: для этого он 
руководствуется его располо-
жением, местонахождением 
окон и дверей, а также многим 
другим. Задача мастера состо-
ит в том, чтобы совместить 
благоприятные энергии дома 
и человека. В таком случае 
происходит гармония. Для до-
стижения умиротворения и 
спокойствия в жизни исполь-
зуют еще другие вещи. Вот не-
которые из них:

– Китайский компас лапань. 
Он помогает определить, где 
будет полезней поставить ту 
или иную вещь в квартире, а 
также понять, каких зон стоит 
избегать. 

– Календарь Ся. Он был 
изобретен для ведения сель-
скохозяйственных работ: с по-
мощью него рассчитывалось, 
когда лучше собирать урожай 
или сажать растения. Сейчас 
он также используется как 
гороскоп. Только здесь знаки 
зависят не от числа и месяца, 

а от года. Узнав свой знак, 
можно понять, что тебе свой-
ственно или как лучше по-
ступать. Но из-за абстрактных 
советов каждый толкует это 
по-своему. Вот что было на-
писано для моего знака: «Пой-
май падающую звезду, скажи 
мне, куда девался лунный свет 
и кто оставил на земле след 
копыта».

– Книга перемен (Ицзин). 
Эта книга – философский 
трактат, в ней собраны все 
знания о мире. Она содержит 
64 гексаграммы (специальные 
рисунки, каждый из которых 
несет свою информацию). Эта 
система – плод многовеково-
го накопленного опыта на-
блюдения за миром. По этой 
книге можно предсказывать 
будущее и получать ответы 
на свои вопросы.  Изречения, 
которые там написаны, скорее 
заставляют задуматься. На-
пример, фразу «Пусть вишни 
расцветут в вашем саду» каж-
дый воспримет по-разному. 

После беседы с Татьяной 
Волковой я поняла, что, не-
смотря на мнение большин-
ства, фэн-шуй – это не просто 
различные амулеты и фигурки, 
его действительно можно на-
звать наукой, которая изучает 
внешние факторы и внутрен-
нее состояние человека для 
достижения гармонии. g

«После 499 смертей в образе козлен-
ка я наконец-то могу возродиться в 
образе человека». Так сказал герой 
фильма «Маленький Будда» режиссе-
ра Бернардо Бертолуччи, в котором 
рассказывается о том, как буддийские 
монахи из Тибета после смерти ламы 
Дорже начинают искать по всему 
миру детей, в которых воплотилась 
душа умершего.

Основы буддийской веры и фило-
софии мне объяснил настоятель един-
ственного в Петербурге дацана, Буда 
Бальжиевич Бадмаев. Еще не доходя 
нескольких метров до храма, пора-
жаешься его необычностью и даже 
какой-то мистичностью. А когда попа-
дешь за ограду, то и вовсе не понима-
ешь, куда пришел: повсюду деревья, 
обвешанные разноцветными ленточ-
ками, скульптуры непонятных существ. 
Зато внутри все более-менее привыч-
но, если, конечно, не считать монахов 
в красно-желтых одеждах, которые, 
кажется, повсюду. Но если подняться 

по крутой лестнице на третий этаж, 
то можно попасть в небольшой ко-
ридор, где сидит много людей – от 
молодых пар до стареньких бабушек. 
Я иду вслед за Будой Бальжиевичем 
и оказываюсь в небольшой комнате, 
в которую и выстроилась очередь. 
Здесь пахнет каким-то очень едким 
и приторным порошком c запахом, 
напоминающим цветочный. У меня 
начинает кружиться голова. Я огля-
дываюсь по сторонам: на кушетках 
лежат две женщины, один из монахов 
ставит им банки. Я села за небольшой 
стол напротив ламы и уставилась на 
множество разноцветных порошков, 
подписанных разыми химическими 
формулами. Оказывается, в дацане 
можно лечиться методами тибетской 
медицины и вылечить, например, 
остеохондроз или радикулит. Стараясь 
не обращать внимания на специфич-
ные ароматы, от которых все больше 
болела голова, я начала разговор:

Буда Бальжиевич, скажите, пожа-
луйста, как можно доказать суще-

ствование реинкарнации? 
– Когда меня просят объяснить, суще-
ствует ли реинкарнация, то я привожу 
пример двух близнецов, которые ро-
дились в один день с разницей всего 
в несколько минут. Они будут схожи 
только внешне, но душа и характеры у 
них будут совершенно разные. Напри-
мер, у одного есть музыкальный слух, 
а другой будет с легкостью решать 
математические примеры. Почему? 
С точки зрения буддизма на этот во-
прос можно ответить так: у детей 
раньше были разные жизни. Также 
стоит сказать, что если у тебя в этой 
жизни не получается освоить какой-
то навык, то, скорее всего, в прошлой 
жизни ты познал его до такой степе-
ни, что для совершенствования души 
он тебе больше не нужен. В буддизме 
считается, что человеческое созна-
ние перерождается каждый раз, при-
чем совсем не обязательно, если ты в 
прошлой жизни был человеком, то и 

в следующей снова будешь им же. Это 
не так. Ты можешь стать животным 
или попасть в рай или ад, но ты не 
можешь превратиться в камень или 
растение, то есть неодухотворенную 
природу. 

Многие люди не верят в реинкар-
нацию, объясняя это тем, что не 
помнят себя в прошлых жизнях.
– А я говорю им: «А вы помните себя, 
когда вам было три дня от роду? Нет? 
Но почему же? Ведь вы уже были 
человеком, были на земле». Мы всю 
жизнь накапливаем опыт, стараемся 
вести праведный образ жизни, а по-
том раз – и все это обрывается? В буд-
дизме так считать не принято. Мы не 
можем понять истины, живя в одном 
теле. Для этого нужно испытать душу 
в разных живых существах. Все наши 
поступки, которые мы в своей жизни 
совершали, дают те или иные резуль-
таты в настоящем или в будущем. 

А сколько существует жизней?
– Процесс перерождения бесконечен. 
Понять, кем ты был в прошлой жиз-
ни, очень сложно даже в Индии, где 
существуют люди, которые обладают 
даром предсказания, где живет Да-
лай-лама. Это кропотливый и очень 
тяжелый труд. 

В конце разговора лама сказал мне, 
что «не важно, кто ты: христианин или 
буддист, главное соблюдать запове-
ди и не совершать дурных поступков. 
Суть всех религий общая – это духов-
но развиваться и приносить счастье 
всем живым существам». Подумав, я 
согласилась с его мнением: важно за-
ботиться не только о своем будущем, 
но и оставить опыт и знания 
другому человеку, который, 
возможно, родится на Земле 
с твоей душой. g

Круговорот души
Дария ЩЕРБАКОВА

Дарья САВЧЕНКО

Фэн-шуй,  
или китайская 
головоломка
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6 На острие

Недавно в школе мы начали 
изучение романа Б. Пастер-
нака «Доктор Живаго». А ведь 
всего 40–50 лет назад и речи 
не было о том, чтобы расска-
зывать школьникам об этом 
произведении. В СССР роман 
в течение трёх десятилетий 
распространялся в самиздате 
и был опубликован только во 
времена перестройки. Поче-
му? А всё потому, что суще-
ствовала такая организация, 
как цензура. 

«Юридически цензуру в 
России оформила Екатерина 
II указом 1796 года, тогда как 
печатные СМИ появились в 
1702 году с выпуском газеты 
«Ведомости», основанной Пе-
тром I. Целое столетие факти-
чески цензура была, но офи-
циально она не существовала, 
так как не было закона. Да и 
журналистика у нас возник-
ла по воле государства. Это, 
можно сказать, наша родовая 
травма: мы родились под кры-
лом правительства», – расска-
зывает на лекции о цензуре 
доцент кафедры истории жур-
налистики СПбГУ Елена Серге-
евна Сонина.

У цензуры, как у практи-
чески любого явления, есть 
положительные и отрица-
тельные стороны. Для нача-
ла, что же хорошего в ней? А 
то, что в отсутствие цензуры 
пропадает цена слова: никто 
не следит за тем, что пишут и 
говорят. Такая ситуация была 
в 90-е годы в России: после 
развала СССР ослабли огра-
ничения, а на экраны и в пе-
чатные издания хлынул поток 
пошлости и нецензурщины. А 
с другой стороны, массовый 
читатель получил доступ к ли-
тературе, которая десятилети-
ями пряталась в спецхранах. 
За два-три года «толстые» 
литературно-художественные 
журналы вернули читателям 
десятки произведений ранее 
запрещенных авторов. На 
экраны возвращались «по-
лочные» – не пропущенные в 
свое время цензурой – филь-
мы, на сцены театров – запре-
щённые пьесы.

«Я часто вижу результаты 

различных опросов граждан 
на тему того, нужна ли нам 
цензура. Я вам покажу резуль-
тат одного из них, –  говорит 
Е. С. Сонина, показывая  изо-
бражение инфографики опро-
са 2013 года. – По нему видно, 
что большинство опрошенных 
«за» существование цензуры 
в нашей стране. Так как меня 
никто ни о чём подобном не 
спрашивал, то я решила по-
интересоваться, кто те люди, 
которые голосуют. Оказалось, 
что большинство из них – это 
женщины среднего и стар-
шего возраста, образование 
роли не играет, они обладают 
низким доходом и живут где-
то в глубинке. И что получа-
ется? А то, что они за цензуру 
нравственную, за ту цензуру, 
которая спасает их детей от 
разгула порнографии и наси-
лия, которая захлёстывает со-
временные СМИ».

Больше всего меня пораз-
или слова Елены Сергеевны о 
том, что за все 311 лет суще-
ствования печатных СМИ в 

России в сумме, получается, 
всего девять лет была юри-
дическая свобода слова. В 
остальное же время существо-
вала либо предварительная 
(просмотр издания до выпу-
ска), либо карательная (нака-
зание следовало после выхода 
тиража в свет) цензура.

Вообще, значение прессы 
значительно увеличивается в 
периоды политических обо-
стрений, а значит, усиливают-
ся и ограничения на свободу 
слова. Например, ситуация с 
Крымом и беспорядками на 
Украине привела к ужесточе-
нию цензуры СМИ. Можно 
вспомнить ситуацию с инфор-
мационным каналом «Лента.
ру». Напомню, 12 марта 2014 
года Галину Тимченко отстра-
нили от должности и заменили 
Алексеем Гореславским. Это 
решение было принято сразу 
же после того, как Роском-
надзор вынес редакции пред-
упреждение за публикацию 
интервью с одним из лидеров 
украинского ультранациона-

листического движения.
В настоящее время суще-

ствует множество некоммер-
ческих организаций, которые 
занимаются правами жур-
налистов, а также свободой 
слова. Самые крупные из 
них – «Freedom house» (США) 
и «Репортёры без границ» 
(Франция). Именно они вы-
ступают против какой-либо 
цензуры. Например, вот ре-
акция французской организа-
ции на ситуацию с «Лентой.
ру»: «Недопустимо делать 
журналистов ответственны-
ми за слова их собеседников. 
Действия ультранационали-
стов сейчас комментируют 
повсеместно, поэтому просто 
необходимо давать им слово, 
одобряем мы это или нет. Во 
время интервью Илья Азар 
совершенно не высказыва-
ет согласия со своим собе-
седником. Предупреждение 
Роскомнадзора, больше по-
хожее на идеальный повод, 
свидетельствует о желании 
российских властей контро-

лировать информацию во-
круг украинского кризиса», – 
комментирует Йоханн Бир 
(глава бюро Европы и стран 
бывшего Советского Союза 
организации «Репортеры без 
границ»). Сейчас идёт настоя-
щая информационная война, 
и о какой свободе слова мож-
но говорить? Именно в СМИ 
и Интернете сторонники Май-
дана и тысячи подкупленных 
блоггеров старательно обеля-
ют украинских провокаторов,  
совсем недавно в одном из 
самых популярных ресурсов 
интернета –  «Живом жур-
нале» – разгорелся скандал. 
Популярный блогер Илья 
Варламов, комментируя фото 
солдат без знаков отличия в 
Крыму, по недосмотру выло-
жил отрывок из технического 
задания, присланного ему за-
казчиком. В сообщении был 
приказ назвать этих военных 
спецназом ГРУ, присланным 
из России. Конечно же, это 
вызвало волну возмущений, 
ведь никаких доказательств 

не было.
Если посмотреть рейтинг 

свободы слова в мире, то 
Россия окажется очень да-
леко от лидеров. Так, напри-
мер, на сайте организации 
«Freedom house» выставлена 
карта мира, раскрашенная 
всего в три цвета: красный 
(несвободная страна), жёл-
тый (частично свободная) 
и зелёный (свободная). Так 
Россия закрашена полностью 
красным цветом. Но стоит 
небольшая пометка, что ча-
стичная свобода в нашей 
стране всё же есть, только в 
Интернет-ресурсах. Действи-
тельно, у нас есть доступ к 
огромному количеству сай-
тов, за исключением тех, ко-
торые занесены в реестр за-
прещённых порталов. А вот 
к самым свободным на этой 
карте относятся США, Кана-
да, Австралия, Мексика. Хотя 
традиционная карательно-
запретительная цензура в 
США существовала всегда, и 
сегодня она ведет себя очень 
агрессивно. В 2008 году, к 
примеру, распоряжением 
Минфина США был закрыт 
доступ к 80 сайтам, реклами-
ровавшим европейцам тур-
поездки на Кубу, входящую 
в черный список государств, 
с которыми американцам не 
разрешается вести бизнес по 
закону, выпущенному еще в 
1917 году. И такой пример не 
единичный, то есть США – да-
леко не «зелёная» страна.

А вот по-настоящему сво-
бодная страна, которая всегда 
занимает первые места – это 
Финляндия. В интернете я не 
нашла ни одного скандала, 
связанного с цензурой в этом 
государстве. Но в тоже время, 
у них ограничен поток по-
шлостей: с экранов телевизо-
ров вы не услышите мата, и в 
СМИ вы не прочитаете чего-
то скандально-лживого.

Когда каждый говорит, что 
думает, это приводит к всеоб-
щей дезинформации и даль-
нейшим беспорядкам в об-
ществе. И чтобы слово имело 
свою цену, стоит вводить та-
кую цензуру, которая заставит 
людей думать прежде, чем 
что-либо говорить. g

Алекандра МОСТОВАЯ 9 лет свободы

«Невозможно съехать вверх по 
склону, все остальное только 
кажется невозможным», «Не-
возможно бежать эстафету в 
одиночку, все остальное только 
кажется невозможным» – такие 
слоганы сопровождали всех, 
кто приехал в Сочи на Паралим-
пийские игры. Руководитель ту-
ристско-краеведческого клуба 
«Тури» Наталья Алексеевна 
Сафонова побывала на Пара-
лимпиаде в качестве волонтера. 
Рассказывая о соревнованиях, 
она заметила, что атмосфера 
среди болельщиков была очень 
домашней, люди приезжали 
поддержать не только спор-
тсменов из своей страны, но и 
радовались победам каждого. 
«Сначала очень некомфортно 
себя чувствуешь, наблюдая на 
паралимпийцами, – рассказы-
вает женщина, – а потом ты 
просто забываешь, что у этих 
людей что-то не так, как у нас. 
Ты просто заряжаешься их азар-
том, болеешь и хочешь, чтобы 
эти спортсмены выиграли».

Похожее чувство испыты-
вала и я, разговаривая со спор-
тсменами-колясочниками, тен-
нисисткой Полиной Шакировой 
и баскетболистом Михаилом 
Матвеевым. Паралимпийские 

игры я никогда не видела и не 
очень представляла, что это 
такое, и считала, что смотреть, 
как какие-то люди ездят на ко-
лясках, может вызывать только  
жалость. Я очень ошиблась: 
когда эти спортсмены трениру-
ются, говорят, шутят, смеются,  
они ведут себя абсолютно не-
принужденно, как будто они не 
едут на коляске, а идут как мы, 
ногами. Полина – восемнадца-
тилетняя девушка с приятным 
голосом и убранными в хвост 
темными волосами. Выглядит 
она намного более юной и по-
стоянно улыбается. Несмотря на 
эту необыкновенную жизнера-
достность, отвечала на мои во-
просы девочка  кратко и строго 
по делу, с Михаилом у нас раз-
говор получился более свобод-
ным. Мы говорили обо всем 
на свете, от Паралимпиады 
переходили к политике, потом 
снова возвращались к спорту. 
В Михаиле есть какая-то хариз-
ма; это самый обыкновенный 
молодой человек лет двадцати 
пяти с очень выразительными 
глазами и поразительным чув-
ством юмора. Он, казалось, все 
мог легко перевести в шутку, 
даже то, что у него нет ноги и 
он вынужден передвигаться на 
коляске.

Сейчас и Полина, и Михаил 

готовятся выступить на следу-
ющей Паралимпиаде, которая 
будет проходить в Рио. Для них 
это мечта, цель всей жизни, то, 
от чего нельзя отступать. Поли-
на из-за спинномозговой гры-
жи является инвалидом детства, 
Михаил же получил травму в 
семь лет, когда попал под поезд, 
ему пришлось ампутировать 
ногу. Долгое время баскетбо-
лист-колясочник не появлялся 
на поле во время серьезных 
игр, так как почти не забивал 
мяч в кольцо, но он не пере-
ставал тренироваться. «Спорт 
дает мне уверенность. Когда 
твои возможности уже немного 
ограничены, это очень важно 
– иметь какой-то стержень, то, 
ради чего хочется жить и много 
трудиться. Инвалидам в России 
приходится трудно, их возмож-
ности ограничены, поэтому 
спорт воспринимается как шанс 
изменить свою судьбу. Мне ка-
жется, это главная причина, по-
чему у России так много меда-
лей в зимней Паралимпиаде в 
Сочи», – говорит Михаил.

Но ведь изменить эту самую 
судьбу не так-то и просто. Поли-
на, например, сейчас в списке 
лучших, она признана тенни-
систкой года, двадцать шестая 
в мировом рейтинге среди 
женщин и первая в юниорах, 

она полноправный член сбор-
ной России, однако форму для 
тренировок и соревнований 
ей и ее тренеру, Норайру Ген-
надьевичу Меликову, не могли 
выдать в течение нескольких 
месяцев.  «Коляску, ракетки и 
мячи – все это должны оплачи-
вать мы сами. Только за аренду 
корта вносится сумма из госу-
дарственных средств», – расска-
зывает тренер Полины. Но этой 
суммы хватает только на пол-
тора часа тренировок в день, 
конечно, этого недостаточно, 
приходится доплачивать, чтобы 
заниматься и днем, и вечером. 
От баскетболиста, Михаила 
Матвеева, я узнала, что найти 
на соревнования деньги тоже 
бывает непросто. «Государство, 
я бы сказал, не очень хочет 
участвовать в финансировании 
наших поездок. На Чемпионат 
России выделяются деньги. Но 
все кубки, которые проходят в 
Европе – это наша забота, со-
ревнований проходит много, 
но у спортсменов часто нет 
возможности участвовать, хотя 
очень хотелось бы», – рассказы-
вает паралимпиец.

Мне кажется, жить в нашей 
стране паралимпийцу или про-
сто инвалиду – это уже подвиг, 
условия есть только в Москве и 
Петербурге. Но даже и в нашем 

городе не все торговые центры 
и общественные здания снаб-
жены пандусом, а как передви-
гаться по огромному Петер-
бургу?  В метро есть телефон, 
позвонив по которому, человек 
с ограниченными возможно-
стями должен сразу получить 
требующуюся ему помощь, но 
я не уверена, что он работает. 
Как должны добираться до ме-
ста тренировок спортсмены-
колясочники? Полину отвозит 
домой с корта такси, Михаил, 
несмотря на то, что у него нет 
одной ноги, водит машину, но 
далеко не у всех спортсменов 
есть такие возможности. Полу-
чается, паралимпийский спорт 
– не для всех? Михаил расска-
зал мне, что добиться хороших 
результатов очень сложно. 
«Все нужно делать самому: 
самому беспокоиться об уча-
стии в соревнованиях, само-
му обращаться в федерацию 
спорта, самому тренироваться. 
А многие, приходя в баскетбол, 
уверены, что здесь им помогут 
найти себя – ничего подобного». 
Сам он играет в клубе «БасКИ» 
профессионально-реабилитаци-
онного центра на Васильевском 
острове, а также является чле-
ном сборной России. Его коман-
де нужно занять высокое место 
на Чемпионате Европы в ди-

визионе «Б», чтобы поехать на 
Паралимпиаду. Шесть лет под-
ряд им сделать этого не удает-
ся, но сейчас команда Михаила 
уже является неоднократным 
чемпионом России, может, это 
поможет ребятам сдвинуться с 
пятого места, которое команда 
занимает уже несколько лет 
подряд, на важных для них со-
ревнованиях.

Годы тренировок, лишений, 
преодоления трудностей, а все 
ради чего?  Паралимпиада – это 
ведь всего мгновение славы, 
несколько минут всеобщего 
признания, когда тебе вручают 
медаль и когда на цветочной 
церемонии дарят букеты, когда 
трибуны скандируют, когда по-
здравляет президент, а твое имя 
звучит в «Новостях». Это всего 
мгновение по сравнению с той 
вечностью тренировок, чем-
пионатов, кубков, препятствий, 
которые пришлось преодолеть 
ради минутной славы. Годы 
подготовок к соревнованиям 
только для того, чтобы о тебе 
хоть ненадолго вспомнили. О 
паралимпийцах вспоминают 
только накануне Олимпиады, 
как и о ветеранах Великой От-
ечественной войны накануне 
Дня Победы, а то, как они живут 
все остальное время, кажется, 
никого и не волнует. g

Паралимпийский спорт не для всех?
Карина МЕРКУРЬЕВА
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После избрания новой 
власти на Украине в 
восточной части страны 

стало нарастать недовольство 
среди русского населения. В 
частности, после того, как ре-
шили запретить использова-
ние родного языка. Поэтому  
на полуострове Крыме, где 
этот язык слышится практи-
чески на всей территории, 16 
марта 2014 года провели ре-
ферендум о статусе Крыма. В 
итоге за воссоединение с Рос-
сией проголосовало более де-
вяноста шести процентов, и 18 
марта стороны подписали со-
ответствующий договор. Через 
несколько дней он был принят 
Государственной Думой. Совет 
Федерации также не стал мед-
лить с решением вопроса и 21 
марта одобрил договор и при-
нял федеральный конституци-
онный закон об образовании 
в Российской Федерации двух 
новых субъектов – республики 
Крым и города федерального 
значения Севастополь. Что-
бы разобраться в этой теме, я 
решила узнать мнение граж-
дан обеих стран. Разумно ли 
решение присоединить Крым 
к территории Российской Фе-
дерации?   

Первое мнение, которое я 
услышала еще до воссоеди-
нения, принадлежит учителю 
истории Ирине Луисовне Фест: 
«Я считаю, что Крым бессмыс-
ленно присоединять к Рос-
сии, потому что он обойдется 
российской казне в огромную 
сумму денег, при этих затратах 
он не имеет геополитического 
значения. Он нужен только в 
том случае, если мы собира-
емся воспользоваться тем, что 
у нас есть выход к Черному 
морю и в дальнейшем будем 
стремиться получить проливы 
– Босфор и Дарданеллы, кото-
рыми сегодня владеет Турция. 

Если это так, то да, Крым нам 
необходим как морская база. 
Он даст возможность торго-
вать с Западной Европой по 
Черному и Средиземному мо-
рям. Если нет, то он не нужен». 
Когда я напомнила Ирине Луи-
совне про выбор самих крым-
чан, которым нужна помощь, 
она ответила: «Если у человека 
болит палец, он отрежет его, 
иначе гангрена съест его це-
ликом. Так вот Крым – это тот 
самый палец, и он может по-
тянуть нашу страну за собой. 
У России нет денег не только 
на освоение Крыма, у нее нет 
денег на то, чтобы заняться Си-
бирью. А если мы не сделаем 
этого, она отойдет Китаю, по-
тому что там начинается мир-
ная экспансия. Получив Крым, 
мы можем потерять всю Си-
бирь, а она выгоднее террито-
риально, к тому же там огром-
ные ресурсы. Крым – степи, 
там ничего нет». 

Валентина Ивановна Семе-
нова, инженер-конструктор, 
думает совсем иначе: «Пра-
вильно сделали, что присо-
единили, потому что русскому 
народу там тяжело жить. На 
Украине очень плохая эконо-
мика, из-за этого маленькие 
пенсии и зарплаты. К тому же 
американцы поставили бы в 
Крыму свою базу, и наш флот 
мог бы сразу накрыться. И 
так на Украине после распада 
СССР начали его из Крыма вы-
гонять. Пришлось заключить 
договор на 25 лет и отчислять 
деньги соседям за то, что там 
стоят наши корабли, а ина-
че мы лишились бы выхода в 
Черное море». 

Бывший военный и житель 
Одессы, Борис Иванович Ор-
люк, но главное, как он сам 
подчеркнул, гражданин Укра-
ины:  «Я, конечно, согласен со 
словами вашего президента 
насчет того, что Крым может 
быть чей угодно – украин-

ский, российский, татарский, 
но только не фашистский. Но 
боюсь, может получиться так, 
что сегодня уйдет Крым, завтра 
другая область, и в итоге Укра-
ину растерзают по кускам».  

«Надо понимать, – говорит 
режиссер театрализованных 
представлений и праздни-
ков Ксения Скардова, – что в 
Средние века, что сейчас сла-
бостью и разрухой соседей 
всегда могли воспользоваться 
ближайшие родственники, по-
этому нечего удивляться. Когда 
наблюдала за ситуацией на 
Украине, я сразу задавала себе 
вопрос – кто лидер? Лидера 
нет – значит, страну ждет рас-
кол. Владимир Владимирович 
делает то, что сделал бы каж-
дый неглупый правитель». 

«Зачем России, – будто бы 
отвечает Ксении москвичка 
Елена Устинова, – которая со 
своими-то необъятными за-
конными землями справиться 
не может, завоевывать еще 
и чужие? За последние  вре-
мя экономическая ситуация в 
мире, цены на нефть и другие 
факторы позволяли создать из 
России по уровню жизни впол-
не себе какую-нибудь Швейца-
рию. Но ехать далеко из Мо-
сквы не нужно, чтобы увидеть, 
что все в целом по-прежнему 
очень-очень плохо. Но нет! За-
чем мы будем заниматься ре-
шением собственных проблем, 
давайте-ка вернем лучше 
Крым! Украина – самая близкая 
нам территориально и  истори-
чески страна. Сейчас там про-
исходят события, при которых 
она абсолютно беззащитна 
и уязвима. Поэтому, на мой 
взгляд, прийти и забрать часть 
ее территории – это  подло и 
низко! То же самое, что прийти 
в дом брата, пока тот болеет, и 
забрать у него деньги». 

У старшеклассницы Елиза-
веты Кузнецовой много воспо-
минаний о Крыме, о Севасто-

поле, где она отдыхала  про-
шлым летом: «В этом чудесном 
городе летом очень красиво, 
но есть вещи, которые вызы-
вают чувство раздражения. 
Например, на одной половине 
домов висят русские флаги, на 
другой украинские. Во время 
пребывания в Севастополе мы 
с мамой знакомились с жите-
лями города и общались с на-
шими друзьями. Все они гово-
рили о том, что большая часть 
людей недовольна политикой 
властей. Почти весь запад 
Украины живет за счет востока, 
и крымчан это не радует. Все 
твердили о том, что ситуация 
неизбежно должна изменить-
ся, но пока это вопрос вре-
мени. И вот все случилось так 
скоро! Это было неожиданно и 

радостно. Конечно, я счастли-
ва, очень хочу поехать к себе, в 
родной, русский Севастополь». 

Житель Севастополя Илья 
Бородин, отвечая на мой во-
прос, рассказал о том, чем 
сейчас живет Крым: «Я был в 
числе тех, кто проголосовал 
за присоединение. Народ ли-
кует, до сих пор поздравляют 
на улице друг друга, повсюду 
висят русские флаги. Обста-
новка очень бодренькая, уже 
на всю продукцию вывешены 
рублевые ценники. Единствен-
ное, в чем присоединение 
отрицательно, так это в том, 
что Киев как всегда мстит: со-
кратил электричество на 50%, 
скоро с водой будут перебои. 
Но думаю, это все временно». 

Когда я узнала о присоеди-

нении Крыма, возникло ощу-
щение, будто кусок истории 
пролетел мимо меня. Возник-
ли противоречивые чувства: 
а как же дороги, бабушки и 
пенсии, забытые деревни и 
заброшенные производства и 
бесконечный перечень других 
проблем, с которыми не может 
разобраться Россия? Куда нам 
еще территории, на которых 
тоже есть свои пятна? Страна, 
решившись на такой шаг, по-
лучает в подарок огромный 
букет ответственности.  Я сми-
рилась, когда поняла для себя, 
что Россия по отношению к 
Крыму – мать. И даже если 
однажды произошло расста-
вание по ее вине, она обяза-
на принять свой полуостров в 
любом состоянии. g

Дискуссионный клуб
Анастасия ХОДАКОВА Зачем России Крым?

Фатализм – вера в неотвра-
тимость судьбы; волюнта-
ризм, наоборот, отводит 
решающую роль челове-
ческой воле. Перед нами 
два, как может показаться, 
непримиримых понятия, 
в столкновении которых 
люди испокон веков ищут 
истину.

Знаете ли вы историю о 
самом везучем человеке в 
мире? Сначала его жизнь 
может показаться современ-
ным блокбастером, настолько 
трудно поверить, что все про-
исходит в реальности. Фрейн 
(или Фране) Селак действи-
тельно признан любимчиком 
Бога. В 2003 году, в 74 года, 
он впервые за последние 40 
лет купил лотерейный билет 
и выиграл более 1 миллиона 
долларов. Однако деньги с 
его титулом никак не связаны: 
просто преподаватель музыки 
из Хорватии умеет выживать 
в любых, казалось бы, безвы-
ходных ситуациях. Свидетель-
ство этому – семь катастроф, в 
каждой из которых его жизнь 
висела на волоске. Поезд со-
шел с рельсов и упал в ледя-
ную реку. 17 человек погибло, 
а Селак со сломанной рукой 
сумел выбраться из вагона и 

выплыть на берег. В результате 
отделался лишь переохлажде-
нием и несколькими ушибами. 
Это раз. Через год он летел на 
аэроплане. Во время полета 
случайно распахнулась дверь, 
и Селак вывалился наружу. 
Как бы странно это ни звуча-
ло, приземлился он на мягкий 
стог сена огромных размеров, 
отделавшись лишь ушибами. 
Как только Селак оказался в 
безопасности, аэроплан раз-
бился, и все пассажиры по-
гибли. Два. Потом автобус, 
который слетел с моста в воду. 
Неведомым образом Счаст-
ливчик остался невредимым, 
а ведь выбить окна под во-
дой кажется невозможным! 
Третья. Затем одна за другой 
идут четыре ужасные автока-
тастрофы, удачливый хорват 
смог выжить даже когда, ухо-
дя от столкновения, его авто-
мобиль врезался в дорожное 
ограждение и завис на краю 
обрыва. Селак успел выпрыг-
нуть из машины, прежде чем 
она сорвалась вниз.Теперь же, 
после выигрыша в лотерею, 
слова самого везучего челове-
ка стали известны на весь мир: 
«Я будто бы заново родился. 
Господь всю жизнь меня обе-
регает». Также я читала о том, 
что Селак относит себя к фата-
листам, так как верит в то, что 
все неслучайно: раз жизнь не 

прекращается, значит, имеет 
особенное значение. Согласи-
тесь, избежать тяжелых ране-
ний Селаку помогли отнюдь не 
правила дорожного движения 
и даже не умение плавать, а 
действительно что-то фанта-
стичное и очень сильное, на-
правляющее его. 

Многие считают, что быть 
фаталистом – значит верить 
в Бога. То есть если ты по-
настоящему верующий, то ты 
априори фаталист. Я провела 
небольшой опрос среди людей 
разных возрастов, и вот что у 
меня получилось. «Бог – тот, кто 
является большой рукой над 
нашими головами, – считает 
пятнадцатилетняя Ольга Киро-
ва. Она привыкла во всем по-
лагаться на помощь Всевыш-
него, поэтому, когда что-то 
идет не так, ее единственное 
решение – смиренно при-
нимать происходящее. – За 
черной полосой всегда идет 
белая, – добавляет она. – И 
я не вправе управлять их по-
следовательностью». Мнение 
двадцатипятилетней Алексан-
дры Дмитровой во многом по-
хоже. «Боженька позаботится 
о нас. Он ни за что не оставит 
нас здесь без присмотра», – ут-
верждает она. «Я считаю наи-
вными людей, полагающихся 
на высокую роль значимости 
человека в природе, – безапел-
ляционно заявляет Виталий Ка-
занов, коллега по работе моего 
отца. – Живи так, как тебя ве-
дет судьба и будь покорным». 
Владимир Черсанов, школь-
ный учитель, видит в фатализ-
ме нечто само собой разуме-
ющееся. «Я не могу сказать, 
что Бог и система нашего мира 
обязательно должны быть свя-
заны, – поделился он. – Систе-

Живите так, 
как вас ведет 
звезда?
Елизавета КНОХИНОВА

ма – наш мозг, а Бог – кто-то 
вроде главного программиста. 
Надо ли нам что-то высчиты-
вать? Найти правду невозмож-
но. Кроме того, человечество 
прекрасно существует в неве-
дении». 

Как мне кажется, быть во-
люнтаристом сложнее, пото-
му что здесь нет варианта «не 
судьба», «так сложилось» и 
«все решено». Иначе как по-
лучается: можно и не пытаться 
что-либо изменять, все случит-
ся так, как должно случиться. 
Зачем тогда напрягаться? На-
талья Казанова, сторонница 
волюнтаризма и автор не-
скольких статей, посвященных 
этой теме, рассказала о том, 
что человек не должен по-
лагаться на «что-то там». «На 
мой взгляд, каждый проходит 
свой путь, и путь этот будет ви-
доизменяться в зависимости от 
наших решений. Чтобы там ни 

было запрограммированно, из 
всех возможных вариантов мы 
всегда выбираем один, свой, а 
выбор – это уже проявление 
воли, волюнтаризм. Таким об-
разом, я буду двигаться по сво-
ей дороге самостоятельно, не 
полагаясь на Бога и предска-
зательниц судьбы. В сущности, 
все это чушь. В мире должны 
быть вещи, которые зависят 
только от меня, и никто не смо-
жет разуверить меня в этом».

Однако нет ничего точно-
го, определенного, истинного 
и непоколебимого. Человек 
всегда может переминаться с 
ноги на ногу, его одолевают 
сомнения, подкрадывается не-
уверенность. Сложно всегда 
придерживаться чего-то одно-
го, фатализм и волюнтаризм – 
оба этих термина – часть на-
шей жизни. Когда мы идем на 
работу, ужинаем с друзьями, 
едем на рыбалку, даже самый 

ярый волюнтарист не замеча-
ет, как тихо-тихо шепчет себе 
под нос: «Господи, пусть все 
сложится, пусть все получит-
ся». Как может гневить Бога 
существо, все сжимающееся 
от страха, взывающее к помо-
щи, стоит на минуту остаться 
в темноте без надежды и сил 
бороться. Это происходит на 
автомате, мы нуждаемся в 
поддержке, даже удача как та-
ковая не зависит от нас, пусть 
и выбирает сильнейших. Но, 
даже зная обо всем этом, я не 
хочу задумываться о том, кто 
говорит во мне и кто за меня 
решает. Потому что верю: 
мысли и поступки принадле-
жат только мне. Вряд ли кто-то 
сейчас помогает девочке Лизе 
из блочного дома на Дими-
трова  придумывать материал 
о фатализме и волюнтаризме. 
Быть может, я и в самом деле 
свободна в этом. g
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Редакция газеты «Поколение» поздравляет Вас! Вы выиграли в лотерею
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К приезду этого гостя вся наша семья 
готовилась за неделю. Из Германии дол-
жен был приехать известный реставра-
тор с мировым именем, папа маминой 
подруги детства, живущей сейчас в 
Швейцарии. После показа фотографий 
своих внучек и дочки, господин Романов 
начал рассказывать о своих последних 
работах, но сам себя перебил и вспом-
нил старую историю. Я даже отвлеклась 
от пересчитывания чаинок в чашке и 
прислушалась. Эта махинация прово-
рачивалась в девяностых, когда народ 
всему верил. Когда он записал всю свою 
интеллигентнейшую семью в админи-
стративные лица компании, зарезер-
вировал несколько почтовых ящиков и 
дал всего одну рекламу своего экстра-
сенсорного бюро, от клиентов у рестав-
ратора месяца три отбоя не было. Он 
красочно рассказывал, как они исполь-
зовали ментальную связь для общения с 
любителями чудес, хранили письма кли-
ентов в огромных мешках из-под сахара. 
Реставратор построил трехэтажную дачу 
на деньги, полученные от этой аферы, 
а его дочь долго стыдила отца… К чему 
это я? К тому, что всегда находится толпа 
легковерных, для которых нужно приду-
мать лишь подходящую сказку. Сейчас в 
такую махинацию поверит уже гораздо 
меньше людей, зато поверят экстрасен-
сам по телевизору. ТНТ уже наладило 
конвейер магов в своих передачах: 
каждый раз новые, красивые, пугаю-
щие, молодые и очень-очень древние, 
ведьмы и маги. Ужаснейшие истории из 
жизни миллионов семей, тысячи спа-
сенных душ. 

Посмотрев один из выпусков «Экс-
трасенсы ведут расследование», я не 
очень впечатлилась. Белый маг и темная 
колдунья пытаются узнать тайны смер-
ти, рассказывают какие-то небывалые 

и ужасные факты, от которых начинает 
подташнивать. Белый маг в переда-
че – хороший и сеет добро, искрен-
не печалится, рассказывая очередную 
историю про последний месяц жизни 
двух парнишек. Его образ также созда-
ется при помощи теплых свитерков в 
ромбик и рубашечек в полосочку, он та-
кой домашний и вызывающий доверие. 
Темная колдунья – сурова и сдержанна,  
в  байкерских вещах – гораздо муже-
ственнее белого мага, она все разрулит, 
а если что, и порчу наведет. Передача 
дает полный спектр белого и черного 
колдовства, зрителю не надо выби-
рать, кто лучше: оба экстрасенса 
дружелюбно себя ведут, как бы 
дополняя друг друга.. Во вре-
мя показа программы нет 
рекламы стирального по-
рошка, но ведьма Елена 
Голунова отдала минут 
десять эфирного вре-
мени для своего сына 
Влада Кадони, кото-
рый «держал ауру 
над надгробием». 
Любовь в «Доме-2» 
он уже нашел, теперь 
вернулся колдовать. 
Во время титров я по-
думала о съемочной 
группе. Сколько же сил 
нужно потратить, чтобы 
найти такое количество 
людей, придумать или 
узнать такое количество 
историй, продумать место 
съемки, сценарий. Вот к этому я 
отнеслась серьезно и с уважени-
ем, реальный труд всегда ценится 
больше, чем мистический. 

Переключив телевизор на ка-
нал ТВ-3, я испугалась: какая-то 
девушка стонала и кричала что-
то про деньги, а потом резко 

появилась ведущая передачи «Гадалка», 
Дарья. Представляете ли вы себе На-
дежду Кадышеву? Русскую народную 
певицу, которая перекрасилась в блон-
динку и полюбила носить платья в стиле 
Екатерины Второй? Вот гадалка Дарья – 
анорексичная Надежда с провинциаль-
ным выговором. Такой девушке я бы 
доверяла гораздо меньше, чем колду-
нам с ТНТ. Главная героиня, Мария, всю 
передачу приходит жаловаться на надо-
евшего мужа, брата и на не очень ро-

мантичного 
в о з -

любленного. Все построено на антура-
же: предсказательница, как в детских 
страшилках, рассказывает, что нужно 
закапывать прах в полночь и как нужно 
использовать заговоренную воду, а весь 
стол Дарьи заставлен магическими ша-
рами, свечами и банками с травами.

Разочаровавшись в подобных пере-
дачах и задумавшись, за что же их лю-
бят люди, я ушла заваривать чай, а когда 
вернулась, началась передача «Человек-
невидимка» на том же ТВ-3. Она хотя бы 
не нагнетает обстановку и предполагает 
честную игру. Идея программы в том, 
что шесть постоянных участников: пси-
холог, хиромант, маг, гадалка, шаман и 
криминалист – с помощью заявленных 
способов и предметов, данных челове-
ком в соседней студии, пытаются отга-
дать его личность. На протяжении всех 
раундов кто-то из экспертов указывал 

на черты характера участника, кото-
рые он хотел бы скрыть от публи-

ки. В этот раз им был Дмитрий 
Маликов. Данная передача на 

честность, ведь если ты не 
готов соглашаться со свои-
ми недостатками, то зри-
тель будет считать, что это 
ошибка кого-то из пред-
сказателей. Нет в «Чело-
веке-невидимке» и каких-
то особых декораций и 
атрибутов: криминалист 
сидит с лупой, хиромант с 
фотографией руки, а шаман 
всего лишь с бубном. Если 
говорить о количестве пра-

вильных догадок, то, конечно, 
больше их было у сторонников 

научных средств определения 
личности, чем у магов. Хотя в итоге 

только несколько ученых указали на 
нужную фотографию, чувство интуи-

ции не подвело именно магов. Здесь не 
было каких-то дешевых трюков или не-
правдоподобных историй, в отличие от 
двух предыдущих передач, от которых 
бросало в дрожь. Не понравились толь-
ко пафосные диалоги между Дмитрием 

Маликовым, его женой и другом, но это 
уже другая, не магическая, история.

Александр Леонидович Казин, док-
тор философских наук, профессор, член 
союза писателей и кинематографистов, 
считает, что «нельзя делать из магии, все 
равно, черной или белой, чудо или культ: 
чудо происходит в храме, церкви, чудо – 
это наша жизнь. Экстрасенсы и колдуны 
могут помочь вам, начать лечить, но, 
скорее всего, сделают только хуже. Из 
этих передач можно вынести полезную 
мысль: наша жизнь не сводится к мате-
риальным благам, у каждого есть душа, 
существуют параллельные миры, суще-
ствует вера. Только каждый волшебник 
воспринимает информацию об этом 
как свою заслугу, а это идет от Бога. Без-
оговорочно мистическим передачам 
верят чаще женщины, страдающие от 
несчастной любви, какого-то душевного 
горя, легковерные люди, скучающие до-
мохозяйки. Не исключаю возможности, 
что сюжет передачи может совпадать с 
реальными событиями, случаями, про-
исходящими раз в сто лет, но то, что по-
казывается на камеру – подготовлено в 
любом случае, иначе не было бы тако-
го количества «удачных» законченных 
программ. Верить этим передачам нель-
зя, их нужно подробно изучать. Это шоу, 
спектакль, а не лабораторная работа».

В каждой из этих передач представ-
лена очень стройная история, реше-
ние проблемы слишком гладкое, а ко-
нец – счастливый. Мои эмоции можно 
сравнить с эмоциями после просмотра 
слезливого фильма или прочтения лю-
бовного романа. Досмотрела, прочита-
ла и забыла. По-другому реагирует поч-
ти половина моих соотечественников: 
кто-то искренне верит в происходящее, 
активно обсуждая серию еще неделю, а 
около сорока процентов зрителей, если 
верить опросу в одной из петербургских 
газет, готовы пойти к этим экстрасенсам 
в случае беды. Возникает ощущение, что 
скоро обществу не нужны будут меди-
цина, полиция и образование, а нужны 
будут только экстрасенсы. g

Вечером захожу на кухню, беру чайник 
и иду наливать воду из-под крана. Но 
на полпути меня останавливает возглас 
мамы: «Саша, ты опять не из канистры 
берешь?» С тяжелым вздохом топаю 
назад, беру со стола «заговоренную» 
канистру и наполняю чайник. Почему 
«заговоренную»? А потому, что мама 
уже который год наливает в такие со-
суды воду, потом говорит ей хорошие 
слова, замораживает и опять размо-
раживает. Однажды в фильме «Вода» 
она услышала теорию, что вода «впи-
тывает» в себя эмоции, посылаемые 
людьми, и формирует поток энергии, 
который обладает полезными или 
вредными свойствами для организма 
человека. Но я никогда не чувствова-
ла разницы между вкусом чая из «це-
лебной» или обычной воды, да и мое 
самочувствие после чаепития зависело 
только от количества попавших внутрь 
пирожных. Процесс же «заговора» 
воды всегда напоминал мне уроки зе-
льеварения в Хогвартсе. Но моя мама, 
увы, не была волшебницей, а то я бы 
непременно получила заветное письмо 
с приглашением обучаться в школе ма-
гии, которым грезила все детство. Хотя, 
может, нужно было не мечтать, а искать 
самой: ведь есть же люди, способные 

управлять энергией, наверно, смогут 
они рассказать мне, как творить чудеса.

Наталья Бурмистрова – психолог, 
член профессиональной медицинской 
организации народных целителей Рос-
сии, рассказывает: «Мир динамичен, а 
значит, все, что есть в нем, наполнено 
энергией. Это касается не только живых 
существ, но и всех возможных явлений 
или процессов, а также предметов. 
Недаром какие-то вещи действуют на 
нас угнетающе, а какие-то так любимы 
нами, что становятся нашими талисма-
нами». Я слушаю и удивленно кручу на 
пальце кольцо, вспоминая, как нелов-
ко чувствую себя целый день, если за-
бываю утром надеть его на палец, как 
все идет наперекосяк, а я ругаю себя за 
забывчивость. Наталья тем временем 
говорит, что энергией можно управ-
лять и сделать ее инструментом для 
решения многих проблем, но для этого 
необходима осознанность. Надо уметь 
наблюдать мир и удивляться привыч-
ным вещам, прислушиваться к себе и 
понимать, для чего ты совершаешь те 
или иные поступки, жить и наслаж-
даться настоящим. «Здесь мало мисти-
ки, скорее желание расти, постоянно 
улучшать себя и мир вокруг», – гово-
рит Наталья о своей работе индиви-
дуального консультанта. Она считает, 
что «духовное развитие и духовный 

путь – это путь одиночки, а занятия в 
группе йогой или медитацией нужны в 
качестве первого шага на пути к насто-
ящему общению с Космосом. 

Именно с такого шага свое восхож-
дение начал Дмитрий Христьяновский, 
который вот уже четыре года занима-
ется йогой и сейчас тоже предпочитает 
работать один. Дмитрий уверен, что че-
ловек обязан быть счастливым. Чтобы 
достичь этого, надо научиться слышать 
Космос, который уже знает, чего ты хо-
чешь. Отключите сознание и обратитесь 
внутрь себя, прислушайтесь и впадите 
в нирвану. Дмитрий описывает меди-
тацию на простом примере: «Сидит 
человек, сверху на него спускается бо-
жественное (космическое) откровение, 
а над его головой, как рыбки, плавают 
собственные мысли и мешают проник-
новению божественного. Чем мень-
ше рыбок будет плавать над головой, 
тем сильнее и действеннее будет связь 
с Космосом». Но еще непонятно, что 
именно может дать Космос, если рыбок 
удастся распугать? По сути, все: успеш-
ную карьеру, благополучие в семье, 
излечение от болезней, надо лишь ве-
рить в материальность мыслей и пред-
ставлять в голове картинку наиболее 
благоприятного исхода. У Дмитрия был 
такой случай: «Перед походом одного 
из членов моей семьи к врачу я, меди-

тируя,  представил, как на следующий 
день сижу за столом, а передо мной тот 
самый человек с улыбкой рассказывает, 
как быстро и не больно все прошло. Так 
все и случилось! Я был в шоке. Значит, 
работает». Вселенная – не Золотая Рыб-
ка. Стоит понимать, что все твои жела-
ния выполняются не за красивые глаза. 
Обидно: я-то всегда думала, что обая-
ние решает все проблемы. Оказывается, 
кокетничать с Космосом бесполезно. 
Существует карма – баланс отношений 
человека и Вселенной. За хороший по-
ступок или мысль к тебе вернется до-
бро, за плохой – зло. Прямо как в сказке.

Здраво рассудив, что стать облада-
тельницей волшебной палочки у меня с 
каждым днем все меньше шансов, я от-
ложила на время чай с «целительной» 
водой и пирожное, отправившись на 
занятие по йоге. Переоделась и вышла 
в зал; конечно, опростоволосилась: вся 
группа была босиком, и только я оказа-
лась в кроссовках. Пришлось сделать 
умный вид и бежать обратно в разде-
валку. Исправив промах, я опустилась 
на коврик, рассматривая одеяла и де-
ревянные бруски непонятного назначе-
ния,  а также желто-оранжевые стены, 
украшенные изображениями слонов. В 
группе оказалось около десяти человек, 
в основном молодых, никто и не думал 
переговариваться: все настраивались 

и дышали. Наконец пришла мастер, и 
началось занятие. Сначала была дыха-
тельная техника капалабхати – резкий 
выдох животом и плавный вдох. Мы на-
чали дышать, и мне показалось, что я на 
кухне, так как вокруг раздавались зву-
ки закипающих чайников. Мой живот, 
увы, ничего подобного не издавал, но 
меня успокоили, сказав, что звук при-
дет со временем. Вскоре пригодились 
деревянные бруски и одеяла, служив-
шие опорой. Мое представление, что 
йога – это расслабление и медитация, 
рассеялось после очередного узла, в 
который моему телу пришлось скру-
тится. Напоследок все дружно пропели 
мантру «Ом» и легли под одеяло, чтобы 
отрешиться от внешнего и обратиться 
к внутреннему миру. Я согрелась под 
одеялом и действительно расслаби-
лась, но Космос не услышала. Впрочем, 
в первый раз это и невозможно.

Выйдя на солнечную улицу, я по-
неслась по делам и только к вечеру 
ноющее от утренних нагрузок тело на-
помнило мне о зале с восточными за-
пахами и позе лотоса. Пожалуй, я еще 
не готова доверить свою судьбу черной 
дыре со звездами, пусть она просто 
радует взгляд, пока я сама буду решать 
свои проблемы, ругаться на мамины 
канистры и иногда грустить, что сова из 
Хогвортса так и не прилетела ко мне. g

Когда  
не пригласили в Хогвартс

Элина НИКУЛЬШИНА

Вот где проклятье зарыто

Александра ТОМАЛАК


